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ВО ФРАНЦИИ после долго-
го перерыва, связанного с 

летними отпусками и каранти-
ном вследствие пандемии коро-
навируса, возобновились акции 

протеста «жёлтых жилетов». 
Манифестанты, недовольные 
политикой властей, требовали 
социальной справедливости и 
эффективного распределения 

бюджетных средств. По словам 
демонстрантов, кризис в обла-
сти здравоохранения и эконо-
мический спад больно ударили 
по людям с невысокими дохода-

ми, чья покупательная способ-
ность резко снизилась. 

Французы также вновь высту-
пили против пенсионной рефор-
мы, предложенной правитель-

ством. Если страну накроет вто-
рая волна эпидемии COVID-19 и 
экономика рухнет ещё глубже, 
то президенту Эмманюэлю Мак-
рону, не исключено, придётся 

сделать шаг назад, иначе он вряд 
ли сумеет переизбраться на вто-
рой срок. 

В Париже мирно начавшаяся 
манифестация на площади Ва-

грам переросла в столкновения с 
полицией. Стражи порядка для 
разгона толпы применили слезо-
точивый газ и задержали более 
190 человек.  

Отнюдь не безоблачная си-
туация царит и в «стране часов, 
банков и шоколада». Так, в 
аэропорту Цюриха состоялась 
демонстрация, организованная 
швейцарским профсоюзом ра-
ботников общественных служб 
(VPOD) совместно с сотрудни-
ками компании «СВИСС» — 
главного авиаперевозчика стра-
ны. Участники акции выступили 
против плана по выходу из ко-
ронакризиса, представленного 
на днях руководством 
«СВИСС», являющейся дочер-
ним подразделением немецкого 
авиафлагмана «Люфтганза». 
Трудящиеся прежде всего воз-
мущены намерением авиакомпа-
нии сократить до 15% своих 
9500 рабочих мест в случае, если 
персонал не согласится на сни-
жение зарплаты, предусмотрен-
ное программой реструктуриза-
ции «СВИСС».  

Руководство швейцарского 
авиаперевозчика заявило, что 
его основная цель — пережить 
кризис, сохранив как можно 
большее число служащих. Од-

нако существенное (до 20%) 
урезание общих расходов, в том 
числе и на персонал, неизбежно, 
о чём «СВИСС» заявила в ходе 
первого раунда переговоров с 
VPOD, представляющим инте-
ресы сотрудников наземных 
служб, о временной корректи-
ровке условий труда и пересмот-
ре плана льгот.  

Швейцарская материнская 
компания «Люфтганза» объявила 
о масштабной реструктуризации, 
начиная с сокращения тысяч ра-
бочих мест и заканчивая прода-
жей активов, в рамках погаше-
ния господдержки в размере  
9 млрд евро и борьбы с экономи-
ческими последствиями панде-
мии COVID-19. В свою очередь 
парламент Швейцарии предоста-
вил помощь «СВИСС» объёмом 
1,275 млрд швейцарских фран-
ков (1,40 млрд долларов). 

 
Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

В  ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ также при-
няли участие первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ И.И. Мельников, 

заместители Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин, В.И. Кашин и Д.Г. Новиков, член 
Президиума, секретарь ЦК КПРФ С.П. Обу-
хов, руководитель пресс-службы ЦК КПРФ 
А.А. Ющенко. 

Открывая пресс-конференцию, Г.А. Зюга-
нов обратился к журналистам: «Этим выбо-
рам мы уделяли особое внимание по целому 
ряду обстоятельств. С одной стороны, мы 
живём в юбилейный год — в год 75-й годов-
щины нашей Великой Победы и 150-летия 
со дня рождения Владимира Ильича Ленина. 
В год, когда мы подготовили программу по 
выводу страны из кризиса. Мы эту программу 
утвердили на Орловском международном фо-
руме, она была опубликована тиражом в три 
миллиона экземпляров и представлена на-
шими кандидатами на выборах». 

«Я считал, — продолжил лидер КПРФ, — 
что после того, как президент в своём По-
слании поставил задачу войти в пятёрку раз-
витых стран, выйти на мировые темпы раз-
вития, освоить современные технологии, а 
также одобрил на Госсовете нашу программу 
аграрной политики, эта выборная кампания 
приобретёт глубокое содержание. Но прави-
тельство предложило латать дыру в пять 
триллионов рублей, образовавшуюся в бюд-
жете из-за снижения цен на энергоносители, 
за счёт урезания всех главных статей на 10%. 
Причём в первую очередь предложили уре-
зать расходы на здравоохранение (на 253 
миллиарда рублей) и на образование. Я тогда 
сказал, что это провокация и вызов всей об-
щественности, особенно на фоне пандемии 
коронавируса». 

«Мы надеялись, что в ходе губернаторских 
выборов нам удастся провести очные встречи 
наших кандидатов. Мы подготовили хоро-
шую команду. Но по приказу администрации 
президента наших кандидатов стали снимать 
с выборов. Тогда мы поняли, что власть не 
готова к нормальным выборам», — подчерк-
нул лидер коммунистов. 

«Такой грязи, — с горечью заметил Г.А. 
Зюганов, — на губернаторских выборах не 
было никогда. Мы выставили пять сильных 
кандидатов. В частности, сильный кандидат 
Олег Михайлов был у нас в Коми. Он бле-
стяще выступил на предыдущих выборах, но 
с нынешних его убрали под надуманным 
предлогом». 

«В Севастополе, — продолжил лидер 
КПРФ, — наш кандидат Роман Кияшко по-
лучил на предыдущих выборах больше 20%. 
И я был абсолютно уверен, что нынешнему 
губернатору Развожаеву будет интересно с 
ним посоперничать. Вместо этого в Сева-
стополе распустили два районных совета, 
чтобы убрать тех, кто мог поставить подписи 
за нашего кандидата». 

«Я сейчас посмотрел, как идут выборы на 
Камчатке и в Еврейской автономной области. 
Там провластные кандидаты получают чуть 
ли не 80%. Я бы на месте Путина возмутился. 
Потому что люди, которых только привезли 
туда, и ещё ничего толком не сделавшие, по-
лучают больше, чем он сам набрал на выбо-
рах, и больше, чем при голосовании за по-
правки в Конституцию», — отметил Геннадий 
Андреевич. 

«Короче говоря, убрали всех реальных кон-
курентов. Оставили тех, у кого нет ни струк-
тур, ни команды, ни опыта, и теперь празд-
нуют так называемую победу», — сделал вы-
вод лидер КПРФ. 

«Мы не признаём выборы в регионах, где 
сняли наших кандидатов, — подчеркнул Г.А. 
Зюганов. — Завтра мы проведём заседание 
Президиума ЦК, во вторник я проинформи-

рую депутатов нашей фракции в Государст-
венной думе, в четверг мы подведём итоги во 
всех структурных подразделениях, на сле-
дующей неделе проведём большой совет на-
родно-патриотических сил. Мы также объ-
явим Всероссийскую акцию протеста против 
воровства голосов и произвола на выборах». 

«Мы устали от этого воровства, — с го-
речью заметил Геннадий Андреевич. — На-
пример, если в Краснодарском крае явка под 
70%, а в самом Краснодаре едва за 20% пере-
валила, все прекрасно должны понимать, что 
там работают жулики, на которых пробы ста-
вить негде! Нельзя же так откровенно выти-
рать ноги о людей, которые живут в этом 
прекрасном крае». 

«Мы почти везде прибавили на выборах в 
законодательные собрания регионов, — рас-
сказал лидер КПРФ. — Но приходится сра-
жаться за каждый голос и каждое место. На-
пример, то, что власть устроила в Ульянов-
ской области в год юбилея Ленина, просто 
немыслимо! Там сняли всех наших сильных 
кандидатов. Мы вынуждены были десять 
дней держать пикеты, приглашать предста-
вителей семи регионов на акции протеста. В 
Самаре суд восстановил наших кандидатов 
за четыре дня до выборов, когда уже шло го-
лосование. Причём отменять его результаты 
не стали». 

«Власть провалилась в финансово-эко-
номическом плане, — подчеркнул Г.А. Зю-
ганов. — Она до конца не понимает, что 
происходит в этом мире. На нас идёт жёст-
кая атака со стороны Запада и США, кото-
рые объявили Россию врагом номер один. 
Русский мир находится под угрозой. На 
Украине с 1 сентября в школах введён за-
прет на русский язык. Сейчас навалились 
и на братскую Белоруссию». 

«Власть провалилась в экономике и не 
хочет вытягивать страну, — продолжил 
Геннадий Андреевич. — По крайней мере, 
я не вижу от неё никаких предложений на-
кануне начала осенней сессии Государст-
венной думы». 

«Идут беспрецедентные нарушения и в 
сфере информационной политики, — под-
черкнул лидер КПРФ. — В ельцинские вре-
мена я мог выступать на центральных телека-

налах. А теперь я не имею такой возможно-
сти. Поэтому ещё раз хочу обратиться к руко-
водству страны: мы платим налоги. И что это 
за выборная кампания, когда нет возможно-
сти изложить свою точку зрения? В чём её 
смысл? В приписках и жульничестве?» 

«Что касается новых партий, — отметил 
Г.А. Зюганов, — то это изобретение адми-
нистрации президента. Я, встречаясь с пре-
зидентом, спросил: что происходит, когда 
вам объявляют войну? Что нужно делать, ко-
гда бушует кризис? Каким образом надо вы-
бираться из этой ситуации? Сталину хватило 
мудрости договориться с Черчиллем и Руз-

вельтом. Локализовать Японию и Турцию. А 
у нас, вместо того чтобы сплотить общество, 
пошли по пути нарезки новых политических 
партий». 

«В партию «Новые люди», — продолжил 
лидер коммунистов, — засунули миллиарде-
ра. В партию «За правду», к сожалению, вта-
щили Прилепина. Ещё создали партию «Пен-
сионеры за справедливость». Но хочу напом-
нить, что это коммунисты восемь раз вносили 
в Госдуму закон о «детях войны». А теперь 
эти три-четыре процента голосов доверчивых 
избирателей припишут «Единой России», ко-
торая не поддержала наш закон. Большего 
цинизма и жульничества трудно себе даже 
представить!» 

«И вот все эти «живопырки» создали только 
для того, чтобы одурачивать граждан. Я счи-
таю, что это совершенно недопустимо!» — 
выразил возмущение Геннадий Андреевич. 

«Что касается агитации, — отметил далее 
Г.А. Зюганов, — то где вы видели за последние 
тридцать лет выборную кампанию, когда пре-
зидент каждый день в режиме онлайн напут-
ствует своих кандидатов? Под это выделяются 
сумасшедшие деньги. Посылают в команди-
ровки министров. Подключили всю силовую 
составляющую. А оппонентов «Единой Рос-
сии» ни разу не показали, не назвали ни одной 
фамилии. В чём же тогда смысл выборов? 
Элла Александровна Памфилова говорит, что 
всё прекрасно. Но что прекрасно, если между 
кандидатами нет никакого равенства? Мы не 
видели даже нормальных дебатов». 

«Таких иезуитских выборов не было ни-
когда, даже во времена Ельцина, — под-
черкнул лидер коммунистов. — Тогда для 
оппозиции существовали какие-то возмож-
ности. Сейчас их нет, всем заткнули рот. 
Но это прямой путь к полной деградации. 
Даже та, буржуазная, криминальная демо-
кратия, которую придумали в 1990-е, по су-
ти дела, разрушается». 

«Что касается «трёхдневки», то, вообще-то 
говоря, выборы — это волеизъявление граж-
дан, а не пляжная прогулка. А тут в Тамбов-
ской области явка за первые два дня состави-
ла 50%, в Татарстане — 54%, в Краснодарском 
крае — 46%, в Еврейской автономной области 
— 58%. Вот и накидали бюллетеней. Ведь 
уследить за трёхдневным голосованием не-
возможно, не хватит никаких ресурсов!» — с 
возмущением заметил Геннадий Андреевич. 

«Власть гонит страну к политическому де-
фолту, — подчеркнул Г.А. Зюганов. — При 
этом экономическая ситуация остаётся пло-
хой. И во внешней политике нас продолжат 

душить. Тогда давайте консолидировать об-
щество, давайте принимать умные решения, 
давайте укреплять политическую систему, да-
вайте слушать друг друга!» 

«Мы готовы к эффективной работе, — от-
метил лидер КПРФ. — Наш штаб примет ре-
шение, и мы проведём Всероссийскую акцию 
протеста. Мы будем защищать свою страну и 
право на достойные и честные выборы. Но 
уничтожать выборную систему могут только 
либералы-реваншисты, эти огрызки ельцин-
ской эпохи, которые лезут с грязной рожей, в 
нетрезвом виде, в том числе, и на Красную 
площадь. Но мы их оттуда погоним!» 

«Я считаю, что такого рода политика вытал-
кивает людей на улицу. Но на фоне внешних 
угроз и обстановки в целом это крайне опас-
ный вариант. Поэтому мы будем бороться за 
честные выборы. У нас есть реальная програм-
ма. Мы укрепим свои позиции, в том числе в 
местных органах власти, и будем бороться за 
честную, демократическую, достойную стра-
ну», — сказал в завершение Г.А. Зюганов. 

Затем слово для выступления взял первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ, руко-
водитель Центрального штаба КПРФ по вы-
борам И.И. Мельников. 

«Уважаемые коллеги, пока к нам поступают 
только первые результаты прошедшего голо-
сования, — сообщил Иван Иванович. — Но 
уже на основании этой информации можно 
сделать один из главных выводов. В абсолют-
но новых условиях проведения выборной 
кампании КПРФ по-прежнему сохраняет 
устойчивые позиции». 

«Что же это за новые условия проведения 
выборной кампании? О них сейчас подробно 
говорил Геннадий Андреевич Зюганов. Во-
первых, во многих регионах результат был 
сделан в первые два дня голосования. Генна-
дий Андреевич привёл соответствующую ста-
тистику», — отметил первый зампредседателя 
ЦК КПРФ. 

«Во-вторых, — продолжил И.И. Мельни-
ков, — «партия власти» задействовала новые 
технологии. О них Геннадий Андреевич также 
подробно рассказал». 

«В-третьих, — отметил далее Иван Ивано-
вич, — условия пандемии наложили свой от-
печаток на проводимые выборы. Фактически 
кандидат был «отрезан» от своего избирателя, 
он не мог с ним встретиться». 

«Но, несмотря на все эти условия, КПРФ 
сохранила устойчивые позиции. Об этом 
как раз говорят те результаты, которые мы 
сейчас получаем из регионов. Мы подтвер-
дили свой авторитет в обществе. И всем бы-
ло продемонстрировано, что КПРФ остаёт-
ся главной оппозиционной силой в нашей 
стране», — подчеркнул первый зампредсе-
дателя ЦК КПРФ. 

Один из вопросов журналистов касался 
ситуации в Иркутской области. Отвечая на 
него, Г.А. Зюганов сказал, что речь идёт о 
ключевом регионе Сибири. «Это ворота и в 
Монголию, и в Китай», — подчеркнул лидер 
коммунистов. 

Геннадий Андреевич напомнил о честной 
победе КПРФ во втором туре на предыдущих 
губернаторских выборах. Он подчеркнул, что 
С.Г. Левченко — это единственный из глав 
регионов, кто за четыре года удвоил бюджет. 
К числу заслуг красного губернатора Предсе-
датель ЦК КПРФ отнёс победу над «чёрными 
лесорубами», строительство социальных объ-
ектов, успешную ликвидацию последствий 
наводнения. Вместе с тем Г.А. Зюганов вы-
сказал мнение, что кандидатура губернатора-
коммуниста не устраивала олигархов. По-
следние, используя информационное и ад-
министративное давление, вынудили С.Г. 
Левченко подать в отставку. 

Лидер Компартии прокомментировал ра-
боту нового губернатора, пользующегося 
поддержкой президента и министров. По 
его словам, в регионе не видно особых ус-
пехов, и в то же время растёт долговая на-
грузка. Геннадий Андреевич сообщил, что 
кандидат от КПРФ на должность губерна-
тора Михаил Щапов, зарегистрировавшийся 
полтора месяца назад, успел получить боль-
шую поддержку у населения и набрал в Ир-
кутске 33% голосов. 

«Мы продолжим свою работу», — пообе-
щал лидер коммунистов, отметив наличие 
молодой команды КПРФ во многих регионах. 
При этом, по его мнению, стране требуются 
не высокие результаты провластных канди-
датов, обеспеченные трёхдневным голосова-
нием, а высокие темпы роста экономики, 
уже десять лет находящейся в стагнации. 
«Путину нечего будет докладывать в 2024 го-
ду, и никакие поправки в Конституцию не 
помогут», — подчеркнул Г.А. Зюганов. 

Заместитель Председателя ЦК КПРФ, ру-
ководитель Общероссийского штаба протест-
ных действий В.И. Кашин сообщил о подаче 
заявок на проведение протестной акции, ко-
торая пройдёт через неделю по всей стране. 
«Это наш главный калибр в агитации, это 
наш главный калибр в защите тех результатов, 
которые партия имеет», — подчеркнул зам-
председателя ЦК КПРФ. 

Также Владимир Иванович отметил влия-
ние карантинных мероприятий на массовость 
акций. При этом он подчеркнул, что партия 
отработала методику действий в таких усло-
виях и намерена увеличивать масштаб агита-
ции, используя депутатский корпус и со-
юзные общественные организации. 

В.И. Кашин осудил практику фальсифика-
ций, отметив, что дестабилизировать ситуа-
цию на фоне нарастания внешних угроз могут 
лишь враги страны. «Издеваться над воле-
изъявлением граждан — преступление, не 
имеющее срока давности. И за это преступ-
ление надо будет отвечать», — предостерёг 
зампредседателя ЦК КПРФ. 

 
Руслан ТХАГУШЕВ, 

Алексей БРАГИН, 
Павел ОРЕХОВ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Г.А. Зюганов: 

«Власть гонит страну  
к политическому дефолту»

Вечером, 13 сентября, в Центральном 
штабе КПРФ по выборам состоялась пресс-
конференция Г.А. Зюганова, посвящённая 
итогам Единого дня голосования.

Руки прочь  
от Мавзолея 
В.И. Ленина! 

Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Го-
сударственной думе 
Г.А. Зюганов в ин-
тервью радиостан-
ции «Говорит Моск-
ва» прокомментиро-
вал объявленный 
Союзом архитекто-
ров конкурс на ис-
пользование здания 
Мавзолея без тела 
Ленина. Он заявил, 
что эти действия 
можно расценивать 
как разжигание кон-
фликта в обществе. 

 
«Я рассматриваю как откро-

венную провокацию. Людей, 
которые не отвечают за ста-
бильность в стране, которые 
не понимают, что происходит 
в мире, и подливают масло в 
огонь. Мавзолей и Красная 
площадь, советский некрополь 
— это прежде всего гордость 
нашей великой советской эпо-
хи, победной эпохи. Рассмат-
ривать любое сооружение в от-
рыве от того, с чем оно связа-
но, — никто не имеет права. 
Решение о захоронении Лени-
на было принято на съезде и 
одобрено всеми Советами Рос-
сийской Федерации. Это ре-
шение отцов и дедов — оно 
для меня священно. Мавзолей 
является не просто архитек-
турным объектом, он символ 
великой государственности. 

Последователи и огрызки 
ельцинской эпохи — они и се-
годня каждый день провоци-
руют те или иные беспорядки. 
Те, кто такого рода предложе-
ния вносит, по сути дела под-
жигают внутри страну. Никто 
их туда не пустит, пусть любые 
конкурсы объявляют. Мы их по-
гоним оттуда. И ещё раз пре- 
дупреждаем всех провокаторов: 
уймитесь! Подожжёте Россию, 
вам бежать придётся отсюда». 

С заявлениями решительно-
го протеста по поводу прово-
кации Союза архитекторов вы-
ступили ЦК ЛКСМ РФ и пред-
седатель «ВЖС — «Надежда 
России» Н.А. Останина. 

Kprf.ru

ВВррееммяя    
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»    
Во всех почтовых отделениях 
России проводится подписка 
на газету «Правда» на первое  

полугодие 2021 года.  
Кроме того, ещё не поздно офор-

мить подписной абонемент на 
октябрь–декабрь 2020 года.  

Наш индекc остаётся  
прежним — 50102. 

 

Сведения о газете «Правда», в том числе 
её индекс и цена подписки, приведены  
в 1-м томе Объединённого каталога «Прес-
са России». Узнать на почте этот каталог «в 
лицо» очень просто: его обложка — зелёно-
го цвета. 

Оформить подписку на «Правду» мож-
но также через интернет на сайтах  
агентства «Книга-Сервис»: www. akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или направив письмо в 
произвольной форме по электронному ад-
ресу: public@akc.ru. Заявки на подписку 
принимаются агентством «Книга-Сервис» 
и по факсу: (495) 680-90-48. С юридиче-
ским лицом, по желанию, заключается 
договор на оказание услуг и предостав-
ляется полный комплект бухгалтерских 
документов.

Цюрих Париж
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Адреса сопротивления

НАПОМНИМ, что систе-
ма «Платон» предусмат-
ривает взимание платы 

за проезд грузовиков по трассам 
федерального значения. Введе-
ние её в 2015 году вылилось в 
протест водителей большегру-
зов по всей России. 

Как пояснил Дмитрий Пур-
шев, система привела к вытес-
нению многих водителей с рын-
ка грузоперевозок.  

— Работать стало невыгодно. 
Зарабатываем только на еду и 

запчасти. Отрасль грузоперево-
зок для частника умерла совсем. 
На рынке остались только круп-
ные перевозчики, — констати-
ровал он. 

Водитель посетовал, что ему 
стало сложно содержать семью 
с тремя детьми.  

— С горем пополам оплатил 
семестр в колледже старшему 
ребёнку. К первому сентября 
кое-как собрали в школу второ-
го. Сейчас работаю, чтобы раз-
дать долги, — тяжело вздыхает 

он. — Плата за «Платон» — 2,35 
рубля за километр проезда по 
федеральным трассам. А пла-
нируют поднять до 3,70. Я плачу 
за «Платон» 70—80 тысяч в год, 
при этом езжу немного. Было 
время, когда «Платон» шёл в 
счёт погашения транспортного 
налога, но в 2018 году это было 
отменено. Теперь плачу и «Пла-
тону», и транспортный налог. 
Так что деньги на жизнь порой 
приходится занимать. 

Дмитрий отметил, что по-
лицейские прибыли к месту 
пикетов раньше самих проте-
стующих.  

— Их было больше, чем нас: 

несколько человек сидели в ма-
шине, а вокруг ходили сотруд-
ники патрульно-постовой служ-
бы. Поинтересовались, с какой 
целью стоим, попросили меня 
предъявить документы, — рас-
сказал он.  

Частникам становится не-
выгодно заниматься перевоз-
ками, подтвердил Сергей Ка-
менев, добавив, что водителям 
большегрузов приходится не 
только платить транспортный 
налог и по системе «Платон», 
но и за свой счёт устанавливать 
тахографы. 

— Кроме этого, постоянно 
дорожают запчасти, бензин, — 
негодует Сергей. 

Поддержать пикетчиков 
пришли активисты движения 
«Левый фронт». 

 — Выплаты системе «Пла-
тон» стали бременем не только 
для перевозчиков, но и для 
всех россиян, — подчеркнула 
активистка «Левого фронта» 
Татьяна Педан. — Ведь, как 
известно, все продукты пита-
ния, лекарства возят транс-
портные компании, в том чис-
ле перевозчики Волгоградской 
области. Значит, это касается 
каждого. Поэтому мы и под-
держали пикет. Надо отменять 
или транспортный налог, или 
плату за «Платон», а также 
нужна прозрачность отчётов 
по акцизам. Куда идут собран-

ные с водителей деньги — 
должны отчитываться, чтобы 
люди об этом знали. 

Акция протеста дальнобой-
щиков продолжилась в Твери. 

Координатор Волгоградского 
отделения Объединения пере-
возчиков России Андрей Пур-

шев сообщил, что участвует в 
акции протеста у офиса «Пла-
тона» в этом городе, где собра-
лись дальнобойщики из разных 
регионов. 

— Нас тут в Твери со всех 
сторон контролируют, — рас-
сказал он. — Везде посты поли-

ции, сотрудники ГИБДД. Пла-
каты у нас сорвали без состав-
ления протоколов — можно ска-
зать, похитили. Тогда мы свои 
машины разрисовали красками.  

По словам Пуршева, его до-
ход после введения «Платона» 
сократился в разы.  

— Денег хватает только на 
оплату кредитов, питание и де-
тям на учёбу, — посетовал Анд-
рей. — С трудом свожу концы с 
концами. 

По сообщениям  
информагентств. 

Фото с сайта kavkaz-uzel.eu

Члены регионального отделения Объеди-
нения перевозчиков России Дмитрий Пур-
шев и Сергей Каменев провели по очереди 
одиночные пикеты у офиса «Платона» в Вол-
гограде. Участники акции принесли с собой 
плакаты: «Требуем отменить «Платон» и 
штрафы за него, транспортный налог!», «Нет 
— «Платону»!», «Нет — грабительскому транс-
портному налогу!». 

Вон, «Платон», с большой дороги!

В ЫБОРЫ в Подмосковном регионе 
состоялись зачастую с немалым ко-
личеством нарушений. Так, в го-

родском округе Фрязино, где 11.09.20 на-
чалось досрочное голосование на выбо-
рах по решению ТИК, которое было не 
опубликовано на сайте и в средствах 
массовой информации, что является гру-
бым нарушением закона. С 8.00 до 13.00 
голосование проходило на придомовых 
территориях. К 8.00 многие УИК были 
совершенно не готовы к работе: отсут-
ствовали надлежащим образом оформ-
ленные бюллетени, то есть они не имели 
печати и двух подписей членов УИК с 
решающим голосом, не были выведены 
информация о кандидатах, большая ко-
пия протокола; урны для голосования, 
сейфы стояли в других помещениях. 
Конверты, акты и реестры проголосо-
вавших досрочно в ТИК не были пере-
даны в УИК, что является грубым нару-
шением закона.  

В городском округе Лыткарино за день 
до выборов сняли кандидата от КПРФ 
за то, что на своём баннере он использо-
вал вошедший в сердце каждого слоган 
«Перемен требуют наши сердца». Такое 
рвение можно объяснить тем, что «паро-
возом» во главе списка идёт сам глава 
города. Реальных же, а не мнимых, на-
рушений на выборах была масса. Так, на 
трёх из шести избирательных участков 
было зафиксировано ненадлежащее и 
несвоевременное оформление книг 
списков избирателей, отсутствие надле-
жащей брошюровки и скрепления печа-
тью за день до дня голосования, что яв-
ляется вопиющим нарушением п. 13 ст. 
17 №67-ФЗ. Многие списки избирателей 
были по всему периметру заклеены сти-
керами (новеллой кампании 2020 стал 
переход от карандашных пометок для 
фальсификаций к стикерным, которыми 
помечались умершие, но не вычеркнутые 
из списков избиратели). 

Не меньшее удивление вызвало и но-
вомодное хранение бюллетеней в сейф-
пакетах, ничем не отличимое от хранения 
в обыкновенных мусорных мешках, так 
как во всех актах, кроме одного, отсут-
ствовал серийный номер пакета, что в 
условиях трёхдневного голосования и от-
сутствия видеонаблюдения на половине 
участков может стать основой для созда-
ния дополнительной «избирательной чёр-
ной дыры» путём подмены пакетов. Пы-
таясь скрыть допущенные нарушения, 
председатели УИК и даже ТИК отказы-
вались в соответствии со ст. 17 своевре-
менно давать ответы на многочисленные 
жалобы и принимать решения по устра-
нению нарушений. Но больше всего на-
блюдателей удивила «открытая чёрная 
дыра» в опечатанной урне на участке 
1438, в которую путём незаконного вбро-
са со свистом могла проскочить пачка 
бюллетеней из не менее 250 листов.  

В г.о. Балашиха от Балашихинского 
местного отделения КПРФ были выдви-
нуты 32 кандидата. На каждый избира-
тельный участок, а их в Балашихе 180, 
был назначен член комиссии с правом 
совещательного голоса от кандидата или 
наблюдателя. Второй секретарь МК 
КПРФ Константин Черемисов проконт-
ролировал ход выборов в Балашихе. 

На выборах в г.о. Люберцы были за-
фиксированы массовые нарушения. Они 
касались порядка ведения документа-
ции, проведения выборов, ущемления 
установленных законодательством прав 
наблюдателей и членов комиссий. Низ-
кая активность избирателей в Люберцах 
(на 17.00 явка составила 17,15% от об-
щего числа избирателей, включённых в 
списки) доказывает недоверие жителей 
Люберец к проводимым выборам, к их 
легитимности и результатам. 

На выборах в Наро-Фоминске в день 
голосования 13 сентября членами уча-
стковой избирательной комиссии 1813 
(деревня Софьино, Софьинская СШ) 
была осуществлена попытка выезда и 
проведения голосования в войсковой ча-
сти №92925 (143345, Московская 
область, Наро-Фоминский район, посё-
лок Селятино, в/ч 92925), на территории 
которой не образован избирательный 
участок. По информации, полученной 
от Московского областного отделения 
КПРФ, планировался подвоз военнослу-

жащих вышеуказанной войсковой части 
для голосования на УИК 1813. Кроме 
того, членами УИК 1813 сформирован 
отдельный журнал списка избирателей, 
в который внесена информация о воен-
нослужащих в/ч 92925. 

В г.о. Ступино на дополнительных вы-
борах депутата Совета депутатов г.о. Сту-
пино участковые комиссии, грубо нару-
шая законодательство Российской Феде-
рации, отказались своевременно подво-
дить итоги волеизъявления граждан. В 
этом округе баллотировался в депутаты 
кандидат от КПРФ Колтыгин Игорь Ни-
колаевич. Под надуманными предлогами 
участковые комиссии пытались выдво-
рить наблюдателей — членов комиссии с 
совещательным голосом. После закрытия 
в 20.00 всех избирательных участков, об-
разующих территорию одномандатного 
избирательного округа №6, избиратель-
ные комиссии сразу же не приступили к 
процедуре подсчёта голосов, что является 
нарушением п. 2 ст. 68 Федерального за-
кона от 12 апреля 2002 года №67-ФЗ. 

 

Ц ЕЛЫЙ веер нарушений избира-
тельного законодательства зафик-
сирован наблюдателями от КПРФ 

в Самарской области. При организации 
досрочного голосования в УИК 0914 от-
сутствовала ведомость выдачи бюллете-
ней. УИК 3538: у 72 проголосовавших 
досрочно в заявлениях отсутствуют при-
чины невозможности голосования 13 
сентября. УИК 0916: не опечатан печа-
тью участковой избирательной комиссии 
стационарный ящик для голосования. 
УИК 0904: урны для голосования не 
опечатаны. УИК 3537: установлено на-
хождение в помещении для голосования 
лиц, которые в соответствии с нормами 
закона не имеют права в нём находиться, 
а именно — глава с.п. Узюково, при 
этом он находился за столом, на котором 
лежали книги со списками избирателей. 
Данный факт зафиксирован видеозапи-
сью. УИК 0915: старшая по дому водила 
людей голосовать. УИК 0915: нарушена 
пломба сейфа за ночь. УИК 3533: списки 
избирателей, находящиеся на столах чле-
нов комиссии с правом решающего го-
лоса, не заверены должным образом — 
отсутствуют печать и подпись председа-
теля УИК на месте скрепления листов. 

УИК 3525: зафиксирована незаконная 
попытка выдачи бюллетеня человеку, не 
обладающему статусом избирателя. 
Гражданин ранее проживал в округе, но 
с недавнего времени прописан в другом 
населённом пункте. Несмотря на это, 
члены комиссии пытались выдать ему 
бюллетень для голосования. Данные по-
пытки были пресечены наблюдателями. 

УИК №3522: при открытии сейфа с 
бюллетенями ранее проголосовавших 
граждан дверь сейфа отвалилась. Данное 
происшествие случилось на глазах всех 
присутствовавших, о чём был составлен 
акт. Негерметичность сейфа позволяет 
сделать вывод, что сохранность бюлле-
теней не была соблюдена, а значит, ле-
гитимность процедуры досрочного го-
лосования нарушена. 

 

В БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ, где про-
ходили выборы губернатора, нару-
шения наблюдались в пользу про-

властного кандидата — действующего 
губернатора Александра Богомаза. Так, 
на отпечатанном типографским спосо-
бом информационном плакате о канди-
датах в губернаторы Брянской области 
отсутствовали сведения о доходах и иму-
ществе. Очевидно, что при утверждении 
формы плаката избирательной комисси-
ей Брянской области были целенаправ-
ленно допущены нарушения и не опуб-
ликованы сведения о доходах кандидатов 
в губернаторы Брянской области. Со-
крытие сведений о доходах и имуществе 
выгодно действующему губернатору 
Брянской области Александру Богомазу, 
так как доход его семьи за 2019 год вырос 
на 150 миллионов и составил фантасти-
ческие 1 миллиард 380 миллионов руб-
лей! В обнищавшем регионе эта семья 
получила доход, сопоставимый с 2% го-
дового бюджета области. Названное на-
рушение преследовало целью — дезин-
формировать и дезориентировать изби-
рателей Брянской области.  

П ОДТАСОВКИ и вбросы на вы-
ездах, «голосование» умершего из-
бирателя, удаление наблюдателей 

— вот лишь часть фактов, которые за-
фиксированы в ленте нарушений изби-
рательного законодательства в Красно-
дарском крае. УИК 2030: урну для вы-
ездного голосования члены комиссии вы-
везли с участка с реестром для голосова-
ния на 31 избирателя, однако после голо-
сования урну вернули на место с 32 про-
голосовавшими. 

УИК 2040: появились «карусельщики». 
Наблюдатели КПРФ их выявили, а после 
обращения в полицию несколько моло-
дых людей убежали с участка. 

УИК 2225: член комиссии с правом 
совещательного голоса А.С. Феофилак-
това задала на участке вопрос: почему в 
реестре для голосования на дому вписана 
фамилия умершего избирателя. И полу-
чила потрясающий ответ: «Досрочное 
голосование на дому организуется на ос-
новании в том числе устных обращений 
избирателей» (?!).  

УИК 4647 (Центральный р-н Сочи): 
утром 13 сентября члена УИК с правом 
решающего голоса от КПРФ Бровкину 
Ирину Васильевну силой, с полицией, 
удалили с участка. Полиция доставила 
её на освидетельствование в наркологи-
ческое отделение, но медики не обнару-
жили никаких отклонений от нормы. Из 
этой же УИК около полудня был увезён 
полицией и доставлен в полицейский 
участок для дачи показаний наблюдатель 
от кандидата на должность главы адми-
нистрации края А.М. Сафронова. В ито-
ге участок лишился контроля со стороны 
представителей КПРФ и кандидата-ком-
муниста. 

УИК 4622. Вечером 12 сентября после 
22 часов 30 минут председатель УИК 
вернулась на участок, принеся с собой 
пакеты и простыню, занавесила окна и 
стала «работать» с документами избира-
тельной комиссии (со списками избира-
телей и др.). Имеются видео, подтвер-
ждающие данный факт. На этом же из-
бирательном участке 13 сентября, то есть 
в Единый день голосования, шла неза-
конная агитация за двух кандидатов-
«единороссов» (В.В. Давыдов, И.Г. Мы-
сина) и «самовыдвиженца» А.А. Алек-
сандрова (округ №11 Донской). 

УИК 5059: наблюдатели выявили 
вброс в урну для выездного голосования. 
Члены комиссии указали в акте, что яко-
бы проголосовали 104 человека, но по 
факту после проверки оказалось только 
63 заявления избирателей. Наблюдатели 
вызвали полицию для фиксации право-
нарушения. 

 

А СТРАХАНСКИЙ уголовный розыск 
заинтересовался подкупом избира-
телей. Как сообщает заместитель ру-

ководителя штаба КПРФ по выборам в 
городскую Думу Астрахани, секретарь об-
кома КПРФ Халит Аитов, у него состоя-
лась встреча с представителем управления 
уголовного розыска городского УВД под-
полковником полиции Альбертом Сай-
футдиновым по инициативе последнего. 
Оказалось, что и.о. председателя облиз-
биркома Владимир Золотокопов ранее по-
дал заявление в полицию по сообщениям 
СМИ о подкупе избирателей в ходе голо-
сования. Происходило это так: в субботу у 
здания торгового центра, расположенного 
на перекрёстке улиц Новороссийская и 
Соликамская в Ленинском районе, собра-
лись около ста человек. Там работала схе-
ма по голосованию за 700 рублей: 200 за-
датком, а на участке «волонтёры» меняли 
некий «лист общественного наблюдателя» 
на календарик, по предъявлении которого 
выплачивается ещё 500 целковых. Об этой 
схеме, кажется, уже знает весь город. Ко-
личество видеороликов с признаниями 
люмпенизированной публики в голосова-
нии за деньги идёт уже на десятки. 

 

В АЛ НАРУШЕНИЙ избирательного 
законодательства в Калуге (в обла-
сти проходили выборы губернато-

ра, а также депутатов в Заксобрание ре-
гиона и органы местного самоуправле-
ния) не прекращался до последнего часа.  

УИК 0936, 0934, 0935, 0930, 1136, 1137, 
1140, 1141, 1139, 1138. Списки избирате-
лей не прошиты, не опечатаны печатью 

участковой комиссии, не заверены под-
писью председателя УИК.  

На избирательных участках УИК 0946, 
0945 сейф-пакеты с избирательными бюл-
летенями №58746098 (за 11.09.2020), 
№58749577, №58749578, №58749585 име-
ли следы вскрытия: отсутствовала специ-
альная защитная маркировка (контроль-
ная лента вскрытия — тейп-лента). 

На избирательном участке 0945 предсе-
датель комиссии запрещал 11 сентября 
фотографировать сейф-пакеты наблюда-
телю от КПРФ, дал только записать но-
мера, а 12 сентября отказался их показы-
вать, вызывал полицию. После этого он 
унёс открытые сейф-пакеты в отдельную 
комнату и оттуда вынес перепакованные 
в другие сейф-пакеты с другими номера-
ми. Кандидата в депутаты от КПРФ и на-
блюдателей о факте переупаковки не уве-
домляли. Видеозапись имеется. 

УИК 2617, 0935, 2610: отсутствует пе-
чать комиссии. 

На участках УИК 1136, 1138 членам 
участковой комиссии с совещательным 
голосом председатели комиссий запре-
щали фотографировать сейф-пакеты. 

УИК 1128: пресечена попытка вброса 
пачки избирательных бюллетеней в 
КОИБ (комплекс обработки избиратель-
ных бюллетеней), наблюдатель остано-
вил нарушителя, полиция тут же его за-
держала. Со слов нарушителя, пачку 
бюллетеней он согласился вбросить в 
КОИБ за бутылку водки. 

УИК 1032: наблюдателям отказывают 
в получении информации о голосовании 
в течение дня голосования, не разре-
шают подойти к КОИБам. 

УИК 0934: во время проведения голо-
сования вне помещения для голосования 
лицам, отсутствующим в реестре, были 
выданы избирательные бюллетени для 
голосования.  

УИК 2619: не прошиты и не пропечатаны 
списки избирателей, не заверены подписью 
председателя избирательной комиссии. Не-
надлежащее ведение списков избирателей 
создаёт возможность признания недействи-
тельными результатов выборов на избира-
тельном участке и нарушает избирательные 
права граждан.  

 

Д ОВЫБОРЫ депутатов в Алтайское 
Заксобрание проходили с наруше-
ниями в пользу кандидатов от пар-

тии «Единая Россия». В округе №26 в 
Барнауле, где проходили довыборы де-
путата АКЗС, возле нескольких избира-
тельных участков была обнаружена не-
законная агитация за кандидата Шамко-
ва — фактически кандидата «Единой 
России». Наглость агитаторов за канди-
дата Шамкова просто поразительна! Не 
успевали снять незаконную агитацию, 
как тут же появлялась новая. Полиция 
зафиксировала факты незаконной аги-
тации возле УИК 190. В связи с тем, что 
незаконная агитация за кандидата Шам-
кова в течение всего дня выборов по-
являлась около разных избирательных 
участков, кандидат от КПРФ Антон Ар-
цибашев направил жалобу в избиратель-
ную комиссию Алтайского края. 

В Славгороде, где полностью избирали 
городское Собрание депутатов, на участке 
№529 был обнаружен повреждённым 
сейф-пакет с бюллетенями досрочного го-
лосования, а по социальным сетям рассы-
лались призывы голосовать за кандида-
тов-«единороссов» — только без указания 
их партийной принадлежности. 

Избирающийся в АКЗС хозяин завода 
АТИ заставил людей выходить на работу 
в воскресенье, 13 сентября, при этом  
он гнал рабочих голосовать за него до-
срочно. 

 

Н ЕМАЛО нарушений было зафик-
сировано в Воронежской области. 
Так, в ряде районов необъяснимо 

выросло число голосовавших на дому. 
Особенно отличились в Эртильском рай-
оне — 81,57%, в Панинском районе — 
79,71%, в Хохольском районе — 71,11%. 
В среднем по области на дому проголо-
совали 42,27% избирателей. 

Установлены факты того, что бюлле-
тени из стационарных ящиков для голо-
сования не были перемещены в сейф-
пакеты, как того требует положение 
ЦИК РФ от 24.07.2020 г. (например, 

УИК 1028 в Коминтерновском районе, 
УИК 38/34 в Хохольском районе). А на 
УИК 16/21 в Калачёвском районе бюл-
летени в сейф-пакеты переместили до-
срочно, когда представители КПРФ в 
комиссии отсутствовали. На ряде уча-
стков Ленинского района г. Воронежа 
выявлены факты запаковки бюллетеней 
в сейф-пакеты с оторванными контроль-
ными лентами. На УИК 12/30 (Ленин-
ский район) перемещение бюллетеней в 
сейф-пакеты продолжалось до 4 часов 
утра 12 сентября. 

Из УИК 35/50 пытались удалить в су-
дебном порядке Дорохова Дмитрия, чле-
на комиссии с совещательным голосом 
от кандидата Полухина Олега (КПРФ), 
— под предлогом того, что он мешает 
работе комиссии. Однако суд отказал в 
удовлетворении требования комиссии. 

На Центральном рынке Воронежа об-
наружена раздача агитационных газет за 
«Единую Россию». 

В селе Пузево Бутурлиновского района 
(УИК 05/32) выявлен факт незаконной 
выдачи бюллетеней избирателю, подано 
обращение в полицию для привлечения 
виновных к ответственности. 

Нарушались права членов комиссий с 
совещательным голосом, наблюдателей: 
им не выдавались акты о проведении до-
срочного голосования с использованием 
переносного (стационарного) ящика и 
сейф-пакета, не давали возможности ве-
сти фото- и видеосъёмку, поставить рос-
пись на сейф-пакете (например, на УИК 
27/17 в Павловском районе.) 

 

В ПЕЧАТЛЯЕТ список нарушений, 
выявленных в ходе голосования в 
Ямало-Ненецком автономном окру-

ге. Так, в УИК 707 реестр избирателей 
для голосования на дому утром содержал 
пять фамилий, вечером в переносных 
ящиках обнаружилось 198 бюллетеней. 
Выявлено включение избирателей в ре-
естр для голосования на дому без за-
явления. Осуществлялось воспрепят-
ствование работе члену комиссии с пра-
вом совещательного голоса и наблюда-
телю в ознакомлении со списком изби-
рателей, реестром заявлений для голо-
сования на дому. 

В УИК 702, 705, 725, 713, 738, 701, 
704, 703, 710 выявлено включение изби-
рателей в реестр для голосования на 
дому без заявления. В УИК 704 — пре-
пятствовали в ознакомлении со списка-
ми избирателей, отказывались выдавать 
копии акта о получении бюллетеней.  

Более четырёх десятков нарушений 
только за первый день голосования, 11 
сентября, было выявлено представите-
лями штаба кандидата в губернаторы 
Иркутской области от КПРФ Михаила 
Щапова. На избирательных участках 
№№693, 694, 695 и 727 (Иркутск) на-
блюдателей уведомили о том, что график 
работы избирательной комиссии на до-
срочных выборах губернатора Иркутской 
области 11—13 сентября 2020 года: с 
10.00 до 20.00 в будние дни и с 10.00 до 
14.00 в субботу и воскресенье. Напом-
ним: согласно постановлению, избира-
тельные участки все три дня голосования 
работают с 8.00 до 20.00. Также наблю-
датели сообщили, что в 8.15 помещение 
избирательного участка №646 (Иркутск) 
было открыто, однако членов комиссии 
на месте не было, урны были закрыты. 

В Нукутском районе в УИК 1183 не бы-
ли пронумерованы и прошиты списки из-
бирателей. В Саянский УИК 1265 не пу-
стили на участок наблюдателя от Михаила 
Щапова, сославшись на коронавирусную 
инфекцию. В Иркутске на УИК 689 на-
блюдатели зафиксировали агитационный 
материал за кандидата в губернаторы Ир-
кутской области Игоря Кобзева на доске 
объявлений перед входом в помещение 
избирательного участка. 

В Байкальске на участке 1300 член ко-
миссии с совещательным голосом за-
фиксировал факт выдачи бюллетеня 
гражданину, не внесённому в список из-
бирателей. Там же был замечен факт 
«подвоза». В Шелехове на УИК 1833 на-
блюдатели тоже сообщили о том, что 
была вскрыта урна для выездного голо-
сования, чего по закону нельзя делать до 
20.00. Бюллетени были перекинуты в 
другую урну. В Куйтунской ТИК на УИК 

971 в с. Барлук вывесили флаг ЕР на 
участке для голосования.  

Самое вопиющее нарушение на УИК 
683 в Иркутске зафиксировали наблю-
датели и от Михаила Щапова, и от Коб-
зева, и от общественной палаты области. 
По их словам, председатель УИК сняла 
пломбу (что законом запрещено до 20.00) 
и произвела вскрытие урны для выездно-
го голосования, переложив бюллетени в 
стационарную урну. 

 

«ДЕНЬ ТИШИНЫ» нарушили в Со-
ветском районе Новосибирска. 
Вечером в микрорайоне Нижняя 

Ельцовка очевидцы обнаружили агитацион-
ную машину от партии-спойлера, которая 
разъезжала по району с громкоговорителя-
ми. Штаб КПРФ вызвал полицию. Партия-
спойлер «Коммунисты России» решила пре-
небречь правилами «дня тишины». Агита-
ционный автомобиль с экраном на борту 
можно было не только увидеть, но и услы-
шать: он ездил по территории Нижней Ель-
цовки, призывая голосовать за кандидата от 
«Коммунистов России» Дмитрия Савина. 
Председатель ТОС «Нижняя Ельцовка» Па-
вел Матвейчук тут же вызвал полицию, ко-
торой удалось быстро задержать водителя — 
владельца экрана. После приезда право-
охранительных органов владелец экрана 
скрыл агитацию и попытался оправдаться. 
Он сказал, что на экране показывают мульт-
фильмы, но фотографии очевидцев доказы-
вали обратное. 

Массовая предвыборная провокация 
была зафиксирована в Октябрьском рай-
оне Новосибирска. Злоумышленники 
написали краской на дорогах и гаражах 
местных жителей провокационные над-
писи с фамилией и именем депутата Со-
вета депутатов Новосибирска Олега Во-
лобуева. Также они выпустили провока-
ционную газету с искажёнными фактами 
и без выходных данных про кандидата-
коммуниста. Волна фотографий с кри-
тикой обрушилась на личный аккаунт 
депутата и группу Октябрьского райкома 
КПРФ. Жители посчитали, что депутат 
лично занимается порчей их имущества 
и агитирует их пойти на выборы таким 
неприемлемым способом. 

— Мы думаем, что оппоненты пы-
таются вызвать негатив у избирателей к 
нашему кандидату и даже прибегают к 
порче чужого имущества. На днях к нам 
обратился местный житель, у которого 
на гараже появилась надпись с именем и 
фамилией нашего кандидата. Мы не ста-
ли разбираться и помогли удалить над-
пись с гаража, пусть это деяние останет-
ся на совести злоумышленников, — про-
комментировала представительница Ок-
тябрьского райкома КПРФ. 

 

В  УЛЬЯНОВСКЕ пациентов ковид-гос-
питалей лишили возможности прого-
лосовать. Член Ульяновской город-

ской избирательной комиссии с правом со-
вещательного голоса от КПРФ И.А. Фила-
това подала жалобу в городскую избира-
тельную комиссию в связи с невозмож-
ностью проголосовать пациентам ковид-
госпиталей. В документе, в частности, ска-
зано: «В Ульяновское городское отделение 
КПРФ поступают многочисленные сообще-
ния от жителей города Ульяновска, находя-
щихся в ковид-госпиталях, о невозможно-
сти реализовать своё право на волеизъявле-
ние. На звонки желающих проголосовать 
члены участковых избирательных комиссий 
и городской избирательной комиссии со-
общают, что для данной категории граждан 
голосование не предусмотрено. В специа-
лизированных ковид-госпиталях Ульяновс-
ка (МЧС УАЗ, Ульяновский городской гос-
питаль для ветеранов войн, Большенага-
тинская ЦРБ), а также в стационарных от-
делениях больниц, закрытых на карантин 
(инфекционные отделения Центральной го-
родской клинической больницы и Ново-
ульяновской городской больницы и т.д.), 
по приблизительным подсчётам, находятся 
более 7000 человек (…) Исключение ковид-
больных, находящихся на лечении в меди-
цинских учреждениях, из числа голосующих 
граждан в отсутствие законных оснований 
нарушает их права, гарантированные Кон-
ституцией». 

По материалам KPRF.RU  
подготовил 

Александр ВОРОНЦОВ.

Единый день голосования: 
вал нарушений 
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Неугодных выгоняют 
 
Парламентские выборы в Литве пройдут 11 октября. Избирательная си-

стема в республике устроена так, что в ней нет места оппозиционным поли-
тикам. Намеренно создаются неравные условия для кандидатов, чтобы не 
позволить некоторым из них попасть в Сейм. Экс-депутата горсовета Клай-
педы, литовского политика Вячеслава Титова исключили из списка кандидатов 
в депутаты. Такое решение приняла Главная избирательная комиссия (ГИК).

И З ВСЕХ одномандатников в Клайпеде 
одному Титову пришлось собирать под-
писи. Комитету «Титов и справедли-

вость» поступило предложение от партии «Союз 
борцов за Литву» вместе идти на парламентские 
выборы. Те кандидаты, которые идут вместе с 
партией, не собирают подписи, а у партии, с 
которой планировал идти Титов, не хватило де-
нег на партийный залог. Был применён такой 
закон, что ему пришлось собирать подписи в 
своём одномандатном округе. Он стал един-
ственным в Клайпедском одномандатном окру-
ге Марю кандидатом, которому было предъ-
явлено требование и собрать подписи, и внести 
залог в 2 тысячи 300 евро.  

Титов собрал за две недели 1212 подписей 
вместо положенных 1000, однако ГИК вычерк-
нула 341 подпись и признанными оказались 
только 871. В избирательной комиссии посчи-
тали, что 270 человек — из другого округа. Но 
это сложно узнать, потому как люди могут жить 

в одном месте, а задекларироваться в другом. 
Это стало первым случаем, когда ГИК не засчи-
тала такое количество подписей. 

Ситуация показала: партии, которые имеют 
государственное финансирование, могут про-
ходить в Сейм, а новые оппозиционные силы 
можно отсекать. Такая система не позволяет  
представить в парламенте все слои населения 
республики. Подобные инциденты лишают воз-
можности некоторых деятелей Литвы учить де-
мократии политиков других стран. Отказ в при-
знании подписей — ещё один элемент демонст-
рации несправедливости политической системы 
Литвы. Уж очень боятся появления в литовском 
Сейме Вячеслава Титова.  

Kомитет «Титов и справедливость» в предвы-
борный период показал себя серьёзной полити-
ческой силой Литвы, с которой нужно считаться.  

 
Юлюс ЯНУЛИС. 

г. Вильнюс.

Погасшие лампочки 
рыночной экономики

Правительство Тад-
жикистана предупре-
дило население о воз-
можных веерных от-
ключениях электро-
энергии. Чиновники 
объясняют проблему 
маловодным перио-
дом, хотя это может 
быть не единственной 
причиной. Схожая си-
туация складывается и 
в Киргизии. 
 

ВЫДЕЛИТЬ какой-то 
один, наиболее характер-
ный признак постсовет-

ского развития Таджикистана — 
задача непростая. За это первен-
ство могут побороться экономи-
ческая разруха, раны граждан-
ской войны, массовая трудовая 
миграция. И, конечно же, пере-
бои в поставках электроэнергии. 
На протяжении многих лет в ок-
тябре или в лучшем случае в но-
ябре в республике вводились 
жёсткие лимиты потребления. 
Свет подавался лишь на 4—5 ча-
сов в сутки, а то и меньше. Этот 
режим действовал до марта — 
апреля, чтобы спустя полгода 
повториться. 

Причины явления — в осо-
бенностях таджикской энергети-
ки. Свыше 90 процентов её про-
изводственных мощностей при-
ходится на ГЭС и, как следствие, 
зависит от речного стока. И если 
в тёплые месяцы года с напол-
няемостью водохранилищ про-
блем не возникает и страна имеет 
возможность производить элек-
троэнергию сверх собственных 
потребностей, то с наступлением 
холодов ситуация ухудшается. В 
советское время выход был най-
ден благодаря созданию объеди-
нённой энергосистемы Средней 
Азии. Делясь летом своим элек-
тричеством, зимой республика 
получала его от тех соседей, где 
оно вырабатывается на тепловых 
электростанциях. С развалом 
СССР такая кооперация сошла 
на нет, оставив Душанбе один на 
один с проблемой. 

И вот три года назад президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон 
объявил о конце эпохи 
ограничений. По его словам, мо-
дернизация столичной ТЭЦ и 
ввод первых двух гидротурбин 
Рогунской ГЭС позволят стране 
не только забыть об экономии, 
но и стать крупнейшим экспор-
тёром электроэнергии в регионе.  

Реальность, казалось, под-
тверждала смелые заявления 
Рахмона. Ежегодные веерные 
отключения прекратились, 
республика стала поставлять 
электроэнергию в Афганистан, 
Узбекистан и Киргизию. По-
этому обращение кабинета ми-
нистров, опубликованное 28 
июля на официальном интер-
нет-сайте президента, стало 
для жителей настоящим потря-
сением. Правительство призва-
ло жителей «правильно вос-

принять ограничения», вводи-
мые национальным энергохол-
дингом «Барки Точик», и эко-
номно расходовать электро-
энергию. Впрочем, подробно-
стей того, насколько масштаб-
ными будут эти ограничения и 
сколько они продлятся, в до-
кументе не оказалось.  

Чиновники предпочли акцен-
тировать внимание на причинах 
кризиса. Из-за малоснежной зи-
мы 2019—2020 годов, утвер-
ждают они, резко сократился 
сток рек Вахш и Пяндж. Из-за 
этого уровень воды в Нурекском 
водохранилище снизился на це-
лых 17 метров. Заявив, что такая 
ситуация в Таджикистане воз-
никла впервые, правительство 
назвало ограничения единствен-
ной возможностью избежать 
проблем в зимний период. По 
этой же причине прекращён экс-
порт электроэнергии в Узбеки-
стан и Афганистан. 

Официальные объяснения, 
однако, подвергаются некото-
рыми жителями сомнению. Они 
указывают на несоответствие 
данных по поставкам электро-
энергии, предоставляемых Ду-
шанбе и Ташкентом. По утвер-
ждению таджикских властей, за 
первые шесть месяцев этого года 
в Узбекистан было экспортиро-
вано 358 миллионов кВт-ч. В то 
же время в Ташкенте сообщили, 
что среднесуточный объём заку-
пок составлял 12 миллионов 
кВт-ч. Это значит, что всего за 
месяц республика импортирова-
ла электроэнергии больше, чем 
указано в отчётах таджикских 
властей за полгода. Другими сло-
вами, быстрое падение уровня 
воды в Нурекском водохрани-
лище может быть связано с не-
учтёнными официальной стати-
стикой объёмами производства. 

Недовольство населения, пока 
проявляющееся в основном в со-
циальных сетях, вынудило вла-
сти пойти на некоторые уступки. 
В «Барки Точик» спустя не-
сколько дней заявили, что уро-
вень воды в резервуарах, питаю-
щих ГЭС, постепенно растёт, а 
потому необходимость введения 
лимитов может отпасть. Однако 
веерные отключения всё же на-
чались. Под предлогом ремонт-
но-профилактических работ 

каждый день света лишаются це-
лые районы и города.  

С острым дефицитом может 
столкнуться и Киргизия. Мень-
ше года назад её власти говори-
ли о перспективах экспорта 
электроэнергии в Китай, Юж-
ную и Юго-Восточную Азию, а 
сегодня допускают её нехватку 
для внутренних нужд. В Токто-
гульском водохранилище, обес-
печивающем работу крупней-
шей в стране ГЭС, воды оказа-
лось на два с лишним миллиар-
да кубометров меньше, чем в 
прошлом году. Чтобы к концу 
осенне-зимнего периода уро-
вень не упал до критической от-
метки, чиновники заявляют о 
необходимости «рационального 
использования водно-энергети-
ческих ресурсов».  

Подобные формулировки за-
ставили вспомнить о веерных 
отключениях 2008—2009 годов. 
Для руководства страны эти ана-
логии крайне нежелательны, 
ведь тогдашний энергетический 
кризис подготовил почву для 
смены власти в 2010 году. По-
этому слово решил взять сам 
президент. «Население не оста-
нется без света, — заявил Со-
оронбай Жээнбеков. — Если мы 
станем испытывать трудности, 
будут приняты меры по при-
влечению электроэнергии извне. 
Если… начнёт поступать больше 
воды, то не будет необходимости 
для покупки электроэнергии. 
Даст бог, мы сможем выйти из 
ситуации своими силами». 

К сожалению, ссылками на 
высшие силы очень часто при-
крываются собственные ошибки 
и даже преступления. После раз-
рушения СССР энергетика Кир-
гизии фактически была пущена 
на самотёк. Отсутствие вложений 
для создания новых мощностей 
и даже поддержания уже суще-
ствующих, многочисленные кор-
рупционные схемы превратили 
отрасль из гордости страны в ис-
точник всё новых и новых про-
блем. Но признавать свою ответ-
ственность власти не хотят. И 
главной жертвой, как обычно, 
становятся простые люди. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды». 
г. Бишкек.

Не предал свой народ 

l 11 сентября в 11 часов — в день и час, когда во время переворота в Чили в 1973 году перестало 
биться сердце президента страны, отдавшего жизнь, но не предавшего свой народ, по традиции 
состоялось возложение цветов к мемориальной доске Сальвадора Альенде в Москве, на улице его 
имени, дом 1. Почтить его память пришли чилийские студенты, представители ряда посольств, 
Обществ дружбы, библиотеки им. Пабло Неруды, ансамбля «Гренада», стройотрядовцы из  
Ленинграда. Объединила всех вместе Интербригада МГК КПРФ.

В СЕГО в подземном про-
тесте ныне участвуют 195 
горняков Криворожского 

железорудного комбината. Не-
которые из бастующих не под-
нимаются на поверхность с  
3 сентября. 

Шахтёры требуют, чтобы им 
повысили заработную плату и 
вернули льготный стаж по 
спискам 1 и 2, согласно кото-
рым они выходят на пенсию 
раньше. Криворожский желе-
зорудный комбинат (КЖРК), 
объединяющий несколько гор-
нодобывающих предприятий 
(ранее ПО «Кривбассруда»), яв-
ляется крупнейшим украин-
ским предприятием по добыче 
железорудного сырья подзем-
ным способом. Управляющей 
компанией владеют на парт-
нёрских началах олигархи Ри-
нат Ахметов, Игорь Коломой-
ский и Геннадий Боголюбов. 

На минувшей неделе депута-
ты Криворожского горсовета 
обратились к главе государства, 
к премьер-министру и нарде-
пам, чтобы те поручили упол-
номоченным органам проверки 
на шахтах КЖРК. А 9 сентября 
пообщаться с горняками в шах-
ту спускалась первый замми-
нистра развития экономики, 
торговли и сельского хозяйства 
Украины Юлия Свириденко.  
11 сентября на предприятии 
«Криворожский железорудный 
комбинат» опубликовали мемо-
рандум, в котором руководство 
обещает повысить сотрудникам 
тарифные ставки и должност-
ные оклады на 10% и 25%. 

«По главному требованию 
протестующих — повышению 
зарплаты — было продемонстри-
ровано, что с шахтёрами, как и 
раньше, считаться не будут», — 

сообщил Волынец на своей стра-
нице в соцсети, уточнив, что ру-
ководство Криворожского желе-
зорудного комбината отказыва-
ется выполнять требования про-
тестующих работников. По мне-
нию председателя профсоюза, 
это значит, что противостояние 
выходит на новый виток и теперь 
в ситуацию уже обязаны вме-
шаться как премьер Денис 
Шмыгаль, так и президент Вла-
димир Зеленский. 

Как сообщают криворожские 
профсоюзные активисты, пред-
ставители собственников ока-
зывают давление на семьи ба-
стующих горняков. А главное, 
они берут бунтовщиков на из-
мор — в прямом смысле этого 
слова. Охранники проверяют 
продуктовые пайки спускаю-
щихся под землю рабочих, что-
бы они не взяли с собой «лиш-
нюю» еду для участвующих в 
протесте товарищей, остаю-
щихся в забое больше недели.  

 

А  В САМОМ Кривом Роге 
продолжаются митинги 
возле здания администра-

ции города, где самым нелице-
приятным образом высказы-
ваются об антисоциальной по-
литике «слуг народа». 

Проваливается нынешняя 
тактика олигархов, построен-
ная на попытке замолчать заба-
стовку: о ней молчат принадле-
жащие им телеканалы, которые 
буквально несколько дней на-
зад подробно рассказывали о 
забастовках на белорусских за-
водах. Правдивая информация 
о событиях невыгодна ни 
собственникам, ни власти, на 
которых традиционно ориен-
тируется либеральный журна-
листский бомонд. 

Тем не менее запрет говорить 
об украинских протестах не 
срабатывает, потому что со-
общения о подземной акции 
быстро распространяются в со-
циальных сетях благодаря со-
лидарной поддержке, которую 
оказывают жители Кривого Ро-
га и других городов страны. Но-
вые технологии помогают сле-
дить за событиями даже из-под 
земли. Бастующие рабочие пе-
редают на-гора, что им очень 
помогают публикации, которые 
рассказывают об их борьбе, вы-
ражая при этом надежду, что 
Украину накроет новой волной 
рабочих протестов.  

И надежды эти, как и про-
гнозы, оправдываются. Так, 10 
сентября стало известно о про-
тестах в придунайском порто-
вом городе Рени, расположен-
ном на юге Одесской области. 
Местные рабочие забаррикади-
ровались в резервуаре для хра-
нения нефтепродуктов, требуя 
выплаты обещанной заработ-
ной платы. Они три месяца чи-
стили нефтяные резервуары от 
каменноугольной смолы, доб-
росовестно выполнили свою за-
дачу, однако представители 
компании «Укрчем» выдали им 
только часть обещанной сум-
мы. В обнародованном видео 
один из протестующих по-
яснил, что ему и ещё восьми 
работникам компания «Укр-
чем» не оплатила работы по 
очистке резервуара. 

«Мы вкалывали, как рабы: 
травились вредными веще-
ствами, подорвали здоровье, 
но деньги нам не выплатили», 
— сказал 47-летний Евгений 
Жук. По его словам, предста-
витель компании «Укрчем», 
которая должна была выпла-
тить заработок, отказался это 
сделать: «Денис Москаленко 
выдал лишь незначительную 
сумму, заявив, что резервуар 
якобы не готов для приёма 
дизтоплива». Рабочий акцен-

тирует внимание на том, что 
их наняли для выполнения от-
нюдь не безопасных для здо-
ровья и жизни операций: «У 
нас облезала кожа. Тот, кто 
имел дело с каменноугольной 
смолой, знает, о чём речь». 

«Мы заварились в этом ре-
зервуаре. Мы объявляем голо-
довку. Если не будет никакой 
реакции, подожжём резервуар 
изнутри. На этот случай, а так-
же если нас попытаются 
изъять отсюда силой, мы при-
хватили с собой достаточное 
количество горючих материа-
лов и будем отбиваться», — 
выразил общее мнение проте-
стующих Жук.  

Эта бригада приехала в Рени 
из Кременчуга. Уже к концу 
недели от одного из рабочих — 
Евгения Кулевчея стало извест-
но, что после того, как была 
объявлена голодовка и журна-
листы из ТСН выложили видео, 
а другие СМИ, в том числе и 
УНИАН, сообщили об этой ак-
ции, с ними полностью рассчи-
тались. Рабочие уже вернулись 
в Кременчуг.  

 

Н О ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
протесты и в другом, 
Бердянском, порту, где 

государство намерено уволить 
почти 60% представителей тру-
дового коллектива. Всё это де-
лается с целью последующей 
приватизации предприятия, ко-
торое могут отдать в руки част-
ного собственника или же как 
минимум передать порт в дли-
тельную концессию. Из обан-
кротившегося предприятия вы-
брасывают балласт из «лишних» 
людей, заодно избавляясь от ба-
зовых социальных обяза-
тельств. Однако работники уже 
начали выходить на протестные 
митинги, требуя от министерст-
ва инфраструктуры не допу-
стить массовых сокращений. 

Кризис будет подталкивать 
украинцев к новым протестам, 

и фраза «Бастуют все!» может 
оказаться одним из главных 
лозунгов нынешней осени и 
зимы. Очевидно, что посте-
пенно нарастает борьба за 
права трудящихся, в авангарде 
которой идут независимые и 
боевые группы профактиви-
стов, бросившие вызов могу-
щественным олигархическим 
кланам. 

 

В  УСЛОВИЯХ, когда про-
тиворечия между трудом 
и капиталом стремитель-

но нарастают, растёт и потреб-
ность в защите трудовых прав, 
укрепляется профсоюзное дви-
жение. Примечательно, что не 
имеющие в своих рядах даже 
тысячи членов независимые от 
начальства профорганизации 
бескомпромиссно отстаивают 
трудовые права и социальные 
интересы рабочих — и на про-
тестных акциях, и в судах. Чис-
ло членов таких профсоюзов 
постепенно увеличивается, и 
рабочие и служащие всё актив-
нее ищут у них защиты.  

Чаще всего среди таких пер-
спективных профсоюзов назы-
вается Независимый профсоюз 
«Павлоградугля», где горняки 
добиваются привлечения к уго-
ловной ответственности рабо-
тодателей и выносивших не-
правомерные решения судей. 
Подобных результатов добива-
ется и свободный профсоюз 
«Спартак», объединяющий в 
своих рядах рабочих несколь-
ких крупных промышленных 
предприятий, включая Южный 
машиностроительный завод 
вместе с «Интерпайпом», а так-
же врачей, учителей и пенсио-
неров. Он был создан на базе 
нескольких независимых проф-
союзов и успешно защищает 
своих членов в судах.  

На Украине разворачивается 
настоящая классовая борьба. 

 
В.М.Т.

Настоящая классовая борьба
Как сообщил председатель Конфедерации сво-

бодных профсоюзов Украины и Независимого 
профсоюза горняков Михаил Волынец, в понедель-
ник, 14 сентября, в Кривом Роге двенадцатые сутки 
продолжается подземный протест шахтёров.

Походили, покричали  
и… разошлись 

 
Полку белорусских «политзаключённых» прибыло. Местечковые 

«правозащитники» пополнили копилку «узников совести» с уголов-
ными статьями — флейтисткой М. Колесниковой и её соратником по 
борьбе М. Знаком. Внутри страны этот факт никаких дивидендов не 
принесёт, а вот на международной арене будет весомым аргументом 
для получения моральной и прежде всего финансовой поддержки.

Б ЕЛОРУССКАЯ «мирная революция» по-
казала, что далеко не все её участники 
готовы пожертвовать свободой и здо-

ровьем ради своих убеждений. Оно и понятно: 
если таковых нет вовсе, то и жертвовать нечем. 
Убеждения оппозиционеров меняются в за-
висимости от политической погоды. Особенно 
забавно наблюдать за сменой риторики в от-
ношении России.  

Члены разбежавшегося по соседним стра-
нам Координационного совета (КС) пред-
почитают поднимать народ из-за рубежа. Так, 
С. Тихановская, обосновавшаяся в Литве, 
призывает белорусов продолжать протесты, 
обещая уволенным и посаженным активную 
общественную поддержку. На большее наде-
яться не приходится, ведь созданные финан-
совые кубышки стали пристанищем афери-
стов, предпочитающих тратить собранные 
средства на личные нужды. 

В интересном ракурсе показал себя экс-ми-
нистр и экс-дипломат П. Латушко, укрыв-
шийся от греха подальше в Польше. Причину 
своего отъезда «борец с режимом» обосновал 
так: «Мне сказали, что я принесу больше 
пользы в Варшаве». Лучшего самообличения 
и не придумаешь. Реальной пользы от «сбито-
го лётчика» Латушко нет ни на родине, ни за 
её пределами.  

Повеселили и напарники Колесниковой, 
кинувшие её на белорусско-украинской гра-
нице и укатившие в Киев. «Патриоты» с двой-
ным гражданством объяснили свой не-
джентльменский поступок неготовностью к 
тюремной диете. А бояться им действительно 
есть за что. На родине их ждут приличные 
сроки за многолетние финансовые махинации 
в особо крупном размере. Вороватые «пат-
риоты» волонтёрят в одной из украинских не-
коммерческих организаций с американским 
капиталом. 

Если бы не подкачало здоровье, к компании 
«политэмигрантов» С. Тихановской, её дове-
ренного лица О. Ковальковой и П. Латушко 
примкнула бы и нобелевский лауреат С. Алек-
сиевич, оставшаяся единственной из прези-
диума так называемого Координационного 
совета, кто находится на свободе и на тер- 
ритории страны. Мнительной старушке,  
считающей себя персоной исключительной 
важности, повсюду мерещатся агенты КГБ, 
которые вот-вот уволокут её с мешком на го-
лове в тюремные застенки. Чтобы успокоить 
С. Алексиевич, европейские дипломаты днём 
и ночью дежурят в её квартире, а рядом с до-
мом всегда наготове журналисты «независи-
мых» СМИ.  

 

К АК НИ СТАРАЮТСЯ правительства 
Литвы и Польши слепить из Тиханов-
ской белорусский вариант венесу-

эльского Х. Гуайдо, все попытки оборачи-
ваются конфузом. Даже литовские парламен-
тарии не рискнули в своей резолюции назвать 
домохозяйку легитимным президентом: «В от-
вет на недавние события в соседней Беларуси 
сейм призвал международное сообщество под-
держать требование избранного белорусского 
лидера С. Тихановской и Координационного 
совета, созданного по её инициативе, как 
единственных законных представителей бе-
лорусского народа, о новых, прозрачных и де-
мократических парламентских выборах».  

Резолюция содержит призыв к междуна-
родной общественности предложить белорус-
скому народу и её «законным представителям» 
различные политические, экономические, 
финансовые и визовые льготы, а также прочие 
меры помощи. Россию просят не вмешиваться 
во внутреннюю и внешнюю политику Бело-

руссии, угрожая дополнительными санкциями 
обеим странам.  

Резолюцию поддержали не все члены сейма, 
заявив, что «не должны судить наших соседей, 
а способствовать диалогу».  

Горьким разочарованием для Тихановской 
обернулось вето, наложенное чешским премь-
ер-министром на её участие в люблинской 
встрече премьеров стран Вышеградской чет-
вёрки, куда входят Чехия, Польша, Словакия и 
Венгрия. Позицию А. Бабиша, назвавшего 
польскую инициативу преждевременной, охот-
но поддержали его коллеги. Более того, чеш-
ский премьер-министр заявил, что Евросоюз в 
ситуации с Белоруссией должен избегать укра-
инского сценария и ничего не навязывать бе-
лорусскому народу, а вот предоставить ему 
«пакет экономический помощи» обязан. Одна 
из предлагаемых плюшек — безвизовый режим, 
который уже действует с Украиной.  

С. Тихановская не исключила избрание но-
вого президиума КС белорусской оппозиции 
взамен почившего. Можно не сомневаться, 
что компанию «моральному авторитету»  
С. Алексиевич составят не менее «достойные» 
представители «гражданского общества», го-
товые по примеру предшественников опера-
тивно перебраться в варшавский кластер 
«мирных революционеров» и любителей ев-
рогрантов.  

 

В  МИНУВШИЕ выходные в белорусских 
городах прошли традиционные митинги 
в поддержку президента и несанкцио-

нированные акции протеста его хулителей. С 
каждым разом последние собирают всё мень-
ше людей и всё больше смахивают на театра-
лизованное шоу. Его участники делают пока-
зушные селфи с бело-красно-белыми флага-
ми, поют толпой романтические песни, иг-
рают с омоновцами в новую народную забаву 
«Сорви маску с карателя», дружно водят бу-
кетные хороводы и держат сцепки, выкрики-
вают из-за спин друг друга смелые лозунги, 
таскают по улицам театральный реквизит, на-
ряжаются в разную нечисть… 

На этот раз демонстранты по очередному 
призыву варшавского Телеграм-канала при-
няли участие в столичном «марше героев». 
Толпы людей в разных частях Минска мета-
лись по городу, пытаясь объединиться. Пра-
воохранители пресекали их попытки пройти 
по намеченному телеграм-маршруту. То и де-
ло упираясь в кордоны, демонстранты пребы-
вали в явном замешательстве. Единственно, 
чего они добились, так это паралича дорож-
ного движения. Наоравшись от души и нате-
рев мозоли от бессмысленных многокиломет-
ровых марш-бросков, демонстранты разбре-
лись по домам раньше времени.  

В Бресте протестующие устроили дорожный 
коллапс на центральном перекрёстке. Горячие 
головы демонстрантов пришлось слегка осту-
дить с помощью водомёта. Пресс-служба МВД 
прокомментировала ситуацию: «Около тысячи 
человек в центре перекрёстка водили хороводы, 
пели песни и выкрикивали различные лозунги. 
Своими действиями участники несанкциони-
рованного массового мероприятия блокировали 
движение общественного транспорта, создали 
реальную угрозу безопасности дорожного дви-
жения другим его участникам. С целью восста-
новления нормальной жизнедеятельности граж-
дан и обеспечения безопасности дорожного 
движения был использован водомёт». Само со-
бой, не обошлось без задержаний. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ,  

член Коммунистической партии Беларуси. 
г. Брест.

l Посетители осматривают экспонаты 28-й Гуанчжо-
уской выставки-ярмарки в китайской провинции Гуандун.

«АКТИВНОСТЬ антител к 
коронавирусу снижается 

всего через месяц, утверждается 
в новом исследовании, и это мо-
жет стать ударом для надежд мира 
на поиск вакцины», — сообщает 
британская газета «Телеграф». 

«По словам экспертов, пони-
мание иммунной реакции на 
Covid-19 имеет фундаменталь-
ное значение для разработки эф-
фективных методов лечения и 
профилактической вакцины. И 
если активность антител со вре-
менем снижается, это может 
означать, что иммунитет, созда-
ваемый потенциальной вакци-
ной, также исчезнет, что сделает 
её менее эффективной или по-
требует повторной иммуниза-
ции», — говорится в статье. 

«В новом исследовании учё-
ные из Медицинской школы 
Нанкинского университета в Ки-
тае наблюдали за иммунной ре-
акцией на COVID-19 у 19 паци-
ентов со средней тяжестью тече-
ния болезни и у 7 тяжёлых паци-
ентов с коронавирусом в течение 
7 недель с момента начала забо-
левания. Исследователи обнару-
жили, что у большинства паци-
ентов вырабатывались антитела 
против вируса. Но лишь у не-
большой части наблюдался мощ-

ный уровень нейтрализующей 
активности антител, а примерно 
у каждого пятого (20%) не на-
блюдалось никакого иммунного 
ответа», — пишет автор статьи. 

«Исследование, опубликован-
ное в PLOS Pathogens, также по-
казало, что через три-четыре не-
дели после выписки из больни-
цы нейтрализующая активность 
антител у выздоровевших паци-
ентов значительно снизилась», 
— констатирует газета. 

«Понимание адаптивных ре-
акций, при которых организм 
вырабатывает антитела, специ-
фически связывающиеся с ко-
ронавирусом Sars-CoV-2 у па-
циентов с COVID-19, даёт фун-
даментальную информацию для 
разработки эффективных мето-
дов лечения и профилактиче-
ских вакцин», — указывают ис-
следователи. 

«Предыдущее исследование, 
проведённое Королевским кол-
леджем Лондона, показало, что 
60% из 96 участников исследова-
ния имели «мощный» иммунный 
ответ на COVID-19 на пике ин-
фекции, но через 3 месяца этот 
показатель снижался до 17%», — 
говорится в публикации. 

 
Inopressa.ru

Антитела робеют  
перед вирусом

l СТАМБУЛ. Сотни человек вышли на улицы турецкого мегаполиса 
в знак протеста против решения французского журнала «Шарли эбдо» 
перепечатать карикатуры на пророка Мохаммеда, из-за которых 7 ян-
варя 2015 года двенадцать их коллег были убиты исламистами в 
Париже прямо в редакции. Издание известно своими антиклерикаль-
ными, антирелигиозными, атеистическими насмешками, касающимися 
не только мусульман. Участники стамбульской акции пришли с плака-
тами, оскорблявшими президента Франции Эмманюэля Макрона, от-
казавшегося оценивать выбор редакции, напомнив о свободе прессы и 
свободе богохульства в своей стране. 

l ЛОНДОН. Британский премьер Борис Джонсон призвал депутатов 
поддержать законопроект о внутреннем рынке, меняющий условия 
сделки о брекзите, лёгшей в основу переговоров о будущем формате от-
ношений Соединённого Королевства и ЕС. При этом Лондон признаёт, 
что планируемые изменения станут нарушением международного права. 
Документ лишит юридической силы один из основных пунктов соглаше-
ния о «разводе» — раздел о закреплении статуса Северной Ирландии как 
субъекта, являющегося частью таможенного пространства Великобри-
тании, при этом сохраняющего доступ к единому рынку и таможенной 
зоне ЕС. Власти королевства настаивают: законопроект призван обес-
печить целостность британского внутреннего рынка после брекзита. 

l ВАШИНГТОН. В столице США состоялась церемония подписа-
ния договора об установлении дипотношений между Бахрейном и Из-
раилем. Всего за месяц королевство в Персидском заливе стало второй 
после ОАЭ арабской страной, согласившейся наладить официальные 
связи с Иерусалимом. Прежде дипотношения у Израиля были только 
с двумя арабскими государствами: с Египтом (с 1979 года) и с Иорда-
нией (с 1994-го). Представители Палестины и Ирана уже назвали 
шаги Бахрейна и ОАЭ предательством. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.
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Российской Федерации 

ЛИДЕР коммунистов 
Азербайджана Рауф Кур-
банов выступил с обшир-

ным докладом по вопросам по-
вестки дня. Он подробно про-
информировал участников ме-
роприятия о намеченных до 
конца текущего года планах 
КПА и о результативности ре-
форм, проводимых в стране. 

В обсуждении доклада при-
няли участие заместитель пред-
седателя ЦК КПА Фикрет Ра-
шидов, первый секретарь Са-
бирабадского райкома КПА 
Назим Агаев и Гянджинского 
горкома партии Аловсат Вей-
сов, председатель Центрального 
исполнительного комитета 
Союза советских офицеров 
Азербайджана Айдын Шириев, 
первые секретари Ленкоран-
ского и Бейлаганского райко-
мов КПА Намиг Багиров и Иф-
рат Магеррамов, первый секре-
тарь ЦК ЛКСМ Азербайджана 
Орхан Мухтаров, первые сек-
ретари Сумгаитского и Мин-
гячевирского горкомов КПА 
Сабир Гусейнов и Гюнеш Ша-
фагатов, председатель Цент-
ральной контрольно-ревизион-
ной комиссии КПА Аладдин 
Багиров, первые секретари Ге-

ранбойского, Шамкирского, 
Низаминского, Самухского и 
Лерикского райкомов КПА — 
Талех Асадов и Самед Тагиев, 
Низами Аббасов, Эльхан Асла-
нов и Сарханг Гафаров, а также 
ряд других товарищей. 

Затем на заседании были об-
суждены вопросы, касающиеся 
расширения пропаганды Ком-
партии в социальных сетях. 

Центральный Комитет КПА 
принял решение о созыве оче-
редного, XXXVIII (V) съезда 
Коммунистической партии 
Азербайджана в четвёртом 
квартале 2020 года, в зависимо-
сти от ситуации, связанной с 
коронавирусной пандемией. 
Был создан комитет, ответ-
ственный за созыв съезда. Ру-
ководителям районно-город-
ских парторганизаций было по-
ручено в течение месяца прове-
сти на местах отчётно-выбор-
ные конференции и внести 
список делегатов в соответ-
ствии с существующей квотой 
в оргкомитет. 

На заседании ЦК КПА также 
были рассмотрены организа-
ционные вопросы 

Пресс-служба ЦК КПА. 
г. Баку.

Уважаемые соотечественники! 
Мы, делегаты 55-го съезда Коммунистической 

партии Украины, обращаемся к вам в чрезвы-
чайно ответственное для страны время: 25 октяб-
ря 2020 года предстоят выборы органов местного 
самоуправления.  

Сегодня центральная и местная власть в Украи-
не узурпирована олигархическими кланами, опи-
рающимися на неонацистские бандформирова-
ния, а также внешними силами, контролирую-
щими президента Зеленского и созданную под 
него виртуальную партию «Слуга народа». Эта 
антинародная власть действует в интересах транс-
национальных корпораций в соответствии с ука-
заниями США, МВФ и НАТО. 

Правящий ЗЕрежим, продолжая антинацио-
нальный курс экс-президента Порошенко и его 
компании, цинично попирает элементарные 
гражданские права и свободы, продолжает бра-
тоубийственную войну на Донбассе, поддержи-
вает внутренний терроризм. 

Нынешние выборы в органы местного само-
управления будут проходить в условиях админи-
стративно-территориальной реформы и децент-
рализации. 

Сознавая, что данная реформа используется 
ЗЕрежимом для укрепления своей диктатуры, мы 
через выборы во вновь созданные органы местного 
самоуправления должны сделать всё, чтобы 
ограничить власть центра и капитала на местах, 
наполнить деятельность советов реальным содер-
жанием, направить её на защиту прав и свобод на-
ёмных работников, самозанятых, мелкого бизнеса 
— всех, кто зарабатывает на жизнь своим горбом. 

Ныне политическая ситуация на Украине сход-
на с той, которая сложилась в канун Октябрьской 
революции 1917 года, когда, предотвращая крах 
страны, большевики выступили против буржуаз-
ного Временного правительства, взяли курс на 
завоевание большинства в Советах за счёт пред-
ставительства в них рабочих и крестьян, чтобы 
направить революционный процесс в созида-
тельное русло. Тогда попытка мирного перехода 
власти в руки трудящихся была сорвана расстре-
лом мирной демонстрации в Петрограде. 

Сегодня активное, сознательное участие трудя-
щихся в выборах в органы местного самоуправле-
ния, борьба за увеличение представительства в 
них рабочих и селян, трудовой интеллигенции — 
это борьба за суверенитет и подлинную независи-
мость Украины. Остановить поглощение Украины 
международным капиталом и превращение её в 
сырьевой придаток и поставщика дешёвой рабо-
чей силы на мировые капиталистические рынки 
— актуальная задача патриотических сил. 

Мы должны сделать всё, чтобы через местные 
советы противопоставить правящему режиму, ко-
торый не собирается прекращать гражданскую вой-
ну и проливать кровь мирного населения, политику 
мира и созидания. Задача коммунистов — остано-
вить геноцид украинского народа, осуществляемый 
через похоронную медицинскую реформу и через 
реформу, направленную на дебилизацию образо-
вания, а также пресечь гонения на инакомыслящих 
и на каноническое православие. 

Компартия Украины идёт на эти выборы, пред-
лагая избирателям чёткую и ясную программу 
действий — программу «От войны к миру». Среди 
первостепенных мер, которые предусматривает 
наша программа: 

— незамедлительное прекращение граждан-
ской войны на востоке страны, урегулирование 
отношений, восстановление уничтоженных на 
волне русофобии торговых и культурных связей с 
Россией как стратегическим партнёром;  

— восстановление нейтрального, внеблокового 
статуса Украины; 

— гарантирование социальной справедливости 
и защиты конституционных прав и свобод граж-
дан; 

— возврат выведенных олигархами за границу 
капиталов и активов;  

— введение прогрессивного налогообложения 
на доходы богатых;  

— недопущение распродажи национального 
достояния — украинских чернозёмов;  

— ликвидация безработицы, обеспечение пер-
вых рабочих мест для молодёжи; 

— национализация базовых промышленных 
предприятий и установление над ними рабочего 
контроля; 

— ликвидация теневой экономики; 
— повышение зарплаты рабочим и инженер-

но-техническим сотрудникам до европейских 
стандартов; 

— реструктуризация внешнего долга и прекра-
щение заимствований из-за рубежа; 

— пересмотр условий сотрудничества с МВФ и 
ВТО, освобождение государства от внешнего 
управления, достижение политической незави-
симости Украины; 

— учёт этнокультурных региональных особен-
ностей; 

— справедливая государственная поддержка и 
развитие местного самоуправления. 

Безусловно, программа «От войны к миру» мо-
жет быть реализована только на общенациональ-
ном уровне. Но без поддержки местных советов, 
без поддержки снизу это будет сделать невоз-
можно. А чтобы получить такую поддержку, не-
обходимо изменить классовую структуру местных 
советов в пользу людей труда, отказав в доверии 
олигархам и их политическим проституткам. 

Принимая решение, за кого голосовать, прежде 
всего доверьтесь своему жизненному опыту, а не 
пустословию либеральных и националистических 
кандидатов и их политтехнологов. Не верьте лжи-
вым предвыборным роликам на олигархических 
телеканалах, радиостанциях, в интернет-простран-
стве. Помните, что, разменяв свой голос на мешок 
муки от агробарона, вы потеряете землю-корми-
лицу. Отдав свой голос за фабриканта в обмен на 
единоразовую премию или за пенсионную подачку 
от чиновников, вы отберёте будущее у своих детей. 

Мы обращаемся к старшему поколению, кото-
рое знает и помнит, какую роль в жизни людей 
играют советы, когда в них представлены те, кто 
работает, а не ворует и грабит, кто созидает и 
приумножает, а не разбазаривает созданное пред-
шественниками. Кто работает для людей, а не 
для того, чтобы набить собственный карман. Пе-
редайте свой опыт и знания тем, кто только всту-
пает в большую жизнь. 

Уважаемые соотечественники! 
Три десятилетия реставрации капитализма, шесть 

лет режима олигархо-нацистов и гражданской вой-
ны в Донбассе, утрата государственного суверени-
тета Украины, её территориальной целостности, 
превращение нашей родины в самую бедную страну 
Европы должны стать тем Рубиконом, который мы 
вместе преодолеем, проголосовав за кандидатов от 
Компартии и других прогрессивных сил, оказав со-
действие и поддержку их представителям в уча-
стковых и территориальных комиссиях, чтобы не 
допустить олигархического произвола, использо-
вания административного ресурса для подтасовки 
и фальсификаций результатов голосования. 

 
Принято 55-м съездом  

Коммунистической партии Украины.

В  ЧАСТНОСТИ, были то-
чечно выбраны именно 
женские по составу кол-

лективы — филфак БГУ и Мин-
ский государственный лингви-
стический университет (МГЛУ). 
Им предназначалась та же роль, 
какую ранее выполняли «жен-
ские цепи солидарности». Сту-
дентки предназначались для соз-
дания максимальной «антипо-
лицейской картинки» для СМИ, 
в стиле «юных девушек пакует 
ОМОН за рисунки на асфальте». 

Практически полностью та-
кая задумка была реализована в 
МГЛУ 4 сентября. Кстати, это 
была достаточно сложная про-
вокация, включающая несколь-
ко этапов. 

Если вы следили за эфиром 
пускающих пену СМИ, то мож-
но было заметить следующие ак-
центы: 

А) Ректор цинично не призна-
ётся, что вызвала милицию;  

Б) Крики «ганьба» в огромном 
количестве; 

В) Аресты и страшные репрес-
сии в отношении бедных детей. 

Такой подачи во всех крупных 
СМИ хватит, чтобы ещё пару 
дней орать на улицах о беспре-
цедентном насилии режима. Тем 
не менее в целом протестная ма-
шина глохнет, и в неё пытаются 
заливать топливо в виде новых и 
всё более идиотских информа-
ционных поводов.  

А теперь расскажем, как всё 
было на самом деле в МГЛУ. 

Как сообщают честные СМИ, 
всё началось с того, что честные 
девушки собрались на первом 
этаже иняза и трогательно пели 
там «Марсельезу».  

Лично мне интересно, сколь-
ко конкретно девушек знает 
текст данной песни и может ему 
хотя бы подмычать в ноты мело-
дии. Предполагаю, что доля та-
ковых от ста процентов далека. 
Это всё-таки не Макс Барских.  

Если кому-то любопытно, то 
вот построчный перевод припе-
ва знаменитой песни с француз-
ского: 

К оружию, граждане, 
Постройтесь в батальоны, 
Идём, идём! 
Пусть нечистая кровь 
Пропитает наши поля!  
Понятно, что это не самый 

подходящий гимн для мирного 
протеста. Но тут уж всё опре-
деляется тем, на что хватило 
мозгов.  

Далее, то есть в ответ на пес-
ню, случился приезд страшного 
ОМОНа, как об этом момен-
тально написали «честные» те-
леграм-каналы. Как известно, 
97% личного состава МВД — 
это ОМОН, поэтому можно и 
так писать: не ошибёшься. Разу-
меется, в действительности ни-
какого ОМОНа там не было во-
обще, но делается фейк специ-
ально, чтобы уже в заголовке 
нарисовать картинку жуткого 
полицейского насилия в жен-
ском храме знаний. 

У нас возник отдельный во-
прос: кто именно звонил в де-
журную часть (и вряд ли это бы-
ли французские монархисты)? 

Пока самая вероятная версия, 
как ни странно, что милицию 
вызвали исполнители — сами на 
себя. Причём, судя по тексту со-
общения, доброжелатели надея-
лись даже не на ОМОН, а на 

СОБР с автоматами и бэтээра-
ми. Понятно, что всё это нагне-
талось для создания максималь-
но жёсткой картинки в прессе. 

Заметим: журналисты из 
грантовых СМИ, само собой 
по чистому совпадению, зара-
нее дежурили на факультете, а 
после приезда МВД в вуз нача-
ла ломиться возмущённая 
«массовка». 

Почему «массовка»? Понятно, 
что так просто поорать и наха-
мить ректору вуза, где учатся их 
дети, родители учащихся не пой-
дут, да ещё и в середине рабочего 
дня. Для этого нужна всё та же 
мобильная группа активистов, 
которая дежурила бы то под за-
водами, то стояла в цепях на вы-
ездах на крупные трассы, то по-
явилась в университете. За сту-

дентов их выдать проблематично 
в силу внешнего вида, поэтому 
нужна была провокация с уча-
стием «родителей студентов».  

К примеру, на видео TUT.BY 
из зала эмоционально выступает 
вроде бы женщина-родитель. 
Между тем её мы узнали: это Га-
лина Пилосян, которая работала 
лаборантом на кафедре БГПУ. 
Что она забыла в этот день в 
инязе, нам неведомо. Возможно, 
конечно, что она по совмести-
тельству мать студентки МГЛУ. 

Или «просто проходила мимо в 
магазин», как это любят расска-
зывать активисты. 

Более же вероятно, что соз-
дана и координируется группа 
для работы с вузами, которую 
точечно будут перебрасывать 
на разные «родительские» ме-
роприятия. 

По этому поводу хочу заме-
тить, что дважды снаряд не 
падает. 

Министр образования совер-
шенно справедливо поставил 
вопрос о закрытии доступа по-
сторонних в университеты. Как 
правило, турникеты стоят везде, 
но ходит через них кто угодно и 
как угодно. Родитель ты или не 
родитель — на лбу не написано. 
Мы уже насмотрелись и на ли-
повых рабочих, и на липовых 

учителей, и на лиц в белых хала-
тах, которые изображали врачей. 
Теперь, видно, дошла очередь 
до «родителей студентов». 

Разумеется, всё это происхо-
дит в рамках «совершенно сти-
хийного» протеста. 

Что касается стихийности, 
то, кстати, меня особенно уми-
ляют слезливые и замилаваные 
тексты на «Радио Свобода» и 
«Голосе Америки» — мол, бе-
лорусы настолько хорошие и 
спонтанные, что убирают за со-

бой мусор после акций, стоят в 
носках на лавках, чтобы их не 
пачкать, и даже фотографи-
руют сей процесс. 

Правда, те же самые «стихий-
ные» участники протеста разво-
ротили просто по кирпичам от-
резок Притыцкого от Кальва-
рийской до Спортивной и раз-
ломали и сожгли там буквально 
ВСЁ, что чуть крупнее урны. 
Между делом «отдыхающие» 
строили баррикады из мусорных 
баков, жгли резину, забрасывали 
ОМОН бутылками с зажигатель-
ными смесями, угнали «Маз» и 
всячески демонстрировали «ис-
ключительно мирный характер 
протеста».  

Чтобы всё это не видеть, надо 
либо работать в грантовых 
СМИ, либо быть, извините, 

идиотами. Но поскольку послед-
них не так много, то все некра-
сивые эксцессы обтекаемо спи-
сывают на «провокаторов». Сути 
это не поясняет — между строк 
предполагается, что ОМОН чуть 
ли не нападал сам на себя и да-
вил машинами друг друга, чтобы 
скомпрометировать хороший и 
мирный протест «женщин в бе-
лом». Это, так сказать, для 
справки, если в вашем присут-
ствии кто-то пытается обвинять 
белорусскую власть в «цинизме».  

Между тем ничего грязнее и 
циничнее «цветной революции» 
вообще не существует в природе. 
Но, увы, каждый видит то, что 
хочет видеть. Однако на бунт го-
лодных и рабов, которые поют 
«Интернационал» пополам с 
«Марсельезой», белорусский 
протест точно не похож. Это не 
восстание Спартака и не «на-
цыянальнае абуджэнне». Всё до-
статочно прозаично и упирается 
в деньги — внутренними движу-
щими силами стали банковский 
сектор и ИТ-сфера как наиболее 
независимые от государства от-
расли с крупным частным капи-
талом. Их руководство отнюдь 
не голодает, а, наоборот, вовсю 
рвётся рулить. Соответственно, 

сытые и обеспеченные сотруд-
ники тоже хотят чего-то невы-
разимо хорошего, но не могут 
сформулировать, чего.  

А вот самые популярные от-
веты «из народа»: «Мы хотим 
движа», «Хочу большего», «Я 
вышел вместе со всеми», «Я за-
ряжаюсь эмоциями на акциях»... 
На Парижскую коммуну всё это 
мало похоже. Зато очень похоже 
на секту (и, кстати, основной 
контингент религиозных сект — 
это, поинтересуйтесь, как раз 
женщины). А какой-либо 
«движ», если и будет в ближай-
шем времени, то только в сторо-
ну польской границы. 

 
Подготовил  

Андрей ЛАЗУТКИН. 
(Сайт ЦК КП Беларуси).

Используем предстоящие 
выборы для радикальной 
смены политического курса, 

сохранения суверенитета 
Украины! 
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Поскольку организовать в Минске 
межвузовское студенческое движение 
против Лукашенко не получилось, коор-
динаторы протеста перешли к тактике 
провокаций на отдельных факультетах.

Протест  
погрузился  

в МГЛУ

Онлайн-заседание  
ЦК КП Азербайджана 

 
На днях состоялось очередное онлайн-заседание 

ЦК Коммунистической партии Азербайджана. На нём 
был обсуждён широкий спектр вопросов, в том числе 
текущая экономико-политическая ситуация в стране, а 
также основные задачи, стоящие перед Компартией.

МАРКС И ЭНГЕЛЬС исходили 
из того, что: 1) большинство ра-
бочих и их организаций осо-

знают, что пролетариат является клас-
сом, полярным буржуазии, что они — 
антагонисты; 2) задача пролетариата как 
класса может быть одна — его развитие 
и полное освобождение из-под гнёта 
капитала; 3) конечная цель его борьбы 
— ликвидация классов, то есть построе-
ние коммунистического общества. 

Отсюда следует, что прежде всего не-
обходима организация рабочего класса, 
формирование у него классового проле-
тарского сознания. Поэтому Устав соз-
данного в 1864 году Первого Интерна-
ционала, написанный Марксом, реко-
мендовал сохранять имеющиеся рабочие 
организации. Но их для ликвидации экс-
плуатации человека человеком недоста-
точно, поэтому целесообразно органи-
зовывать классовые политические пар-
тии антибуржуазной направленности. 
Надо заметить, что пункт, предусматри-
вавший создание рабочих партий, спо-

собных вести эффективную борьбу про-
тив капитала, был дополнительно вклю-
чён в этот документ в 1871 году, когда 
опыт Парижской коммуны подтвердил: 
осознание пролетариатом своих классо-
вых интересов достигло такого уровня, 
что рабочие становятся сторонниками 
пролетарского социализма. Политические 
партии рассматривались как инструмент 
«для того, чтобы обеспечить победу со-
циалистической революции». 

Второй Интернационал и входящие 
в него партии оказались не способными 
решить эту задачу. Требовалось объ-
единение, строго базирующееся на ре-
волюционном марксизме, развиваемом 
с учётом империалистической стадии 
капитализма. Опираясь на ленинские 
идеи, «Платформа Коммунистического 
Интернационала», принятая его I кон-
грессом в марте 1919 года, чётко рас-
крыла причины краха социал-демокра-
тизма: «Буржуазия наиболее богатых 
стран получила возможность… подку-
пить и соблазнить верхи рабочего класса 
— рабочую аристократию. 

Мелкобуржуазные «попутчики» со-
циализма хлынули в ряды официальных 
социал-демократических партий и по-
степенно изменили курс их политики в 
сторону буржуазии. Из руководителей 
мирного парламентского рабочего дви-
жения, вождей профессиональных сою-
зов, секретарей, редакторов и служащих 
социал-демократии образовалась целая 
каста рабочей бюрократии, обладавшая 
собственными своекорыстными груп-
повыми интересами и ставшая в дей-
ствительности враждебной социализму». 

Думается, нам, коммунистам, сегодня 
следует проявлять наибольшую бдитель-
ность, чтобы не допустить именно те по-
роки, которые однажды уже привели к 
краху мирового социалистического дви-
жения. Что касается ориентиров борьбы, 
то они точно сформулированы В.И. Ле-
ниным в его тезисах ко II конгрессу Ко-
минтерна: «Увлечь и повести за револю-
ционным авангардом пролетариата, его 
коммунистической партией, не только 
весь пролетариат или подавляющее, ог-
ромное большинство его, но и всю массу 
трудящихся и эксплуатируемых капита-
лом; просветить, организовать, воспи-
тать, дисциплинировать их в самом ходе 
беззаветно смелой и беспощадно твёрдой 
борьбы против эксплуататоров; вырвать 
это подавляющее большинство населе-
ния во всех капиталистических странах 
из зависимости от буржуазии, внушить 
ему на практическом опыте доверие к 
руководящей роли пролетариата и его 
революционного авангарда». 

Ленин понимал, что социал-шови-
низм вождей Второго Интернационала, 
согласие меньшевиков и эсеров войти 
заднескамеечниками в буржуазное Вре-
менное правительство, а потом многим 
из них воевать в белой армии против 
Советской власти вызвали недоверие к 
социалистам. Мы знаем тяжесть груза 
подобного недоверия, так как до сих 
пор слышим попрёки в том, что горба-
чёвское руководство КПСС привело 
страну к реставрации капитализма, а 
партия не защитила ни социализм, ни 
Советскую власть. В.И. Ленин твёрдо 
настаивал в докладе на II конгрессе Ко-

минтерна: «Надо «доказать» теперь 
практикой революционных партий, что 
у них достаточно сознательности, орга-
низованности, связи с эксплуатируемы-
ми массами, решимости, уменья, чтобы 
использовать этот кризис для успешной, 
для победоносной революции». 

А доказывать нам предстоит по мно-
гим направлениям. Пожалуй, первое из 
них: постоянно помнить о цене давае-
мых обязательств; когда каждое слово, 
произносимое от имени партии, под-
крепляется делом, то доверие прирас-
тает с каждым таким словом. Но оно 
развеивается в дым, когда слово оказы-
вается пустышкой, когда обилие слов 
выстраивается в пустозвонство…  

Второе направление: Коминтерн тре-
бовал тесной связи коммунистов с мас-
сами. У нас есть обязательства наслед-
ников, которые наша партия приняла и 
зафиксировала в своей Программе: 
«КПРФ ведёт свою родословную от 
РСДРП — РСДРП(б) — ВКП(б) — 
КПСС — КП РСФСР». И в этой родо-
словной РКП(Б) и ВКП(б) — наиболее 
героические этапы нашей большой пар-
тийной истории — были секциями 
Коммунистического Интернационала. 
Это тоже непозволительно забывать. 
Ни КПРФ, СКП—КПСС, ни другим 
звеньям «коммунистической многопар-
тийности».  

Обратимся ещё раз к документам 
Коммунистического Интернационала, 
где найдём чрезвычайно актуальные по-
ложения для строительства широкого 
Народного фронта. Коминтерн после-
довательно проводил через все этапы 

своей деятельности принцип: лишь 
единство рабочего класса может обеспе-
чить более широкий фронт борьбы с ка-
питалом в любой его ипостаси — от фа-
шистской до псевдодемократической. В 
главной резолюции конгресса — «О роли 
коммунистической партии в пролетар-
ской революции» записано: «Коммуни-
стический Интернационал не откажется 
от сотрудничества с каждой беспартий-
ной рабочей организацией, если она по-
желает вести серьёзную революционную 
борьбу против буржуазии». 

А далее следует строгое указание на 
основную предпосылку, главное усло-
вие, которое только и способно обеспе-
чить единство рабочего класса: 

«Коммунистический Интернацио-
нал… всегда будет указывать пролета-
риям всего мира на следующее: 

— Коммунистическая партия есть 
главное орудие освобождения рабочего 
класса. В каждой стране у нас теперь 
должны быть уже не группы и течения, 
а коммунистическая партия. 

— В каждой стране у нас теперь долж-
на существовать только одна единая 
коммунистическая партия. 

— В каждом непартийном учрежде-
нии должна существовать партийная 
коммунистическая ячейка, строжайше 
подчинённая партии в целом. 

Думаю, не найдётся коммуниста, вер-
ного ленинским установкам и заветам, 
который бы не согласился с главным 
выводом Коминтерна: без единства 
коммунистов широкий Народный 
фронт невозможен. 

Виктор ТРУШКОВ.

Без сплочения коммунистов  
широкий Народный фронт невозможен

Термины «Народный фронт», 
«широкий Народный фронт» бы-
ли широко введены в политиче-
скую лексику Коммунистиче-
ским Интернационалом в сере-
дине 1930-х годов. Но идея ши-
рокого народного фронта появи-
лась значительно раньше. На-
родный фронт стартовал в «Ма-
нифесте Коммунистической 
партии». Во-первых, родона-
чальники научного коммунизма 
указали в качестве основы ши-
рокого народного фронта един-
ство рабочего класса. Во-вто-
рых, условием пролетарского 
единства они считали единство 
коммунистического движения 
как на международном, так и на 
национальном уровне.


